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Нет контакта
Перенесут ли переговоры по Донбассу из Белоруссии в Польшу

Екатерина Постникова

Россия выступает против переноса 
переговоров Трёхсторонней кон-

тактной группы по урегулированию 
в Донбассе из Белоруссии в Польшу. За-
шедшее в тупик урегулирование при-
вело к беспрецедентному за послед-
нее время обострению на юго-востоке 
Украины. За решение этой проблемы 
возьмутся советники «нормандского 
формата» — их следующая встреча за-
планирована на 19 апреля.

Россия категорически против пере-
носа переговоров Трёхсторонней кон-
тактной группы (ТКГ) по урегулиро-
ванию в Донбассе, которого требует 
украинская делегация. Об этом «Извес-
тиям» заявили источники в диплома-
тических кругах РФ. По словам одного 
из собеседников, заявления Киева о не-
демократичности Белоруссии и оттого 
её неприемлемости как площадки для 
переговоров — не что иное, как попытка 
«сместить фокус внимания с того тупи-
ка, в котором сегодня находится ТКГ».

В целом пока о возвращении к очно-
му формату речи не идёт: как заявил 
ранее «Известиям» глава ДНР Денис Пу-
шилин, период дистанционной связи 
из-за COVID-19 продлится довольно 
долго и перенос переговоров «не об-
суждается ни на каком уровне».

О том, что при выходе в очный фор-
мат украинская делегация не поедет 
в Минск, 6 апреля, накануне внеочеред-
ного заседания ТКГ, в интервью телека-
налу «Украина 24» заявил её глава Лео-
нид Кравчук. Свой отказ он объяснил 
тем, что Киев не считает Белоруссию 
демократическим и самостоятельным 
государством — по его мнению, она на-
ходится «под каблуком России», «ду-
шит митингующих» и «говорит очень 
некрасивые, непристойные вещи по от-
ношению к Украине». Альтернативной 
площадкой, по словам Леонида Кравчу-
ка, должна стать «нейтральная, демо-
кратическая» страна. «Я думаю, если 
взять бывший социалистический ла-
герь, то я бы назвал Польшу», — сказал 
тогда глава украинской делегации.

Как к такой идее относятся в Поль-
ше, непонятно: на вопросы «Известий», 
готова ли Варшава принять у себя ТКГ, 
разрешив въезд представителям само-
провозглашённых Донецкой и Луган-
ской народных республик (ДНР и ЛНР), 
в МИД Польши не ответили.

Европейские участники «норманд-
ского формата» — Германия и Фран-
ция — ничего определённого на этот 

счёт также не сказали. В правительстве 
ФРГ инициативу украинской стороны 
комментировать отказались. В МИД 
Франции ответили несколько подроб-
нее, при этом не поддержав и не деваль-
вировав идею переноса переговоров.

— Участники Трёхсторонней кон-
тактной группы сами выбирают место 
для встреч, — сказали «Известиям» в ве-
домстве. — Мы приветствуем усилия 
спецпредставителя ОБСЕ посла Хайди 
Грау и координаторов рабочих групп 
ТКГ. Вместе с обсуждениями, которые 
ведутся в «нормандском формате», эти 
усилия должны привести к реализации 
на местах обязательств, взятых сторо-
нами в соответствии с Минскими со-
глашениями и мерами, согласованны-
ми на саммите 9 декабря 2019 года.

Разговоры о переносе переговоров 
идут на фоне обострения ситуация 
в зоне боевых действий. Оно началось 
26 марта, когда в районе посёлка Шумы 
в Донецкой области погибли четверо 
военнослужащих вооруженных сил 
(ВС) Украины. Киев обвинил в этом 
ДНР. В самопровозглашённой респу-
блике свою причастность к обстрелу 
отвергли, заявив, что украинские воен-
ные подорвались на минно-взрывном 
устройстве во время обследования 
минных полей.

Позднее уже представители ДНР об-
винили украинские ВС в том, что они 
с помощью беспилотника нанесли удар 
по неподконтрольной им территории, 
в результате чего погиб ребёнок. Затем 
уже в ЛНР заявили, что мирный житель 
был ранен при подрыве на устройстве, 
сброшенном украинским беспилот-
ником. В дальнейшем руководство са-
мопровозглашённых республик не-
однократно обвиняло украинские ВС 
в обстреле.

В начале апреля на фоне обострения 
появились сообщения о якобы пере-
движениях российских военных по Ро-
стовской области с заклеенными номе-
рами неподалёку от зоны конфликта. 
8 апреля США выразили свою «чрез-
вычайную обеспокоенность» этим фак-
том, заявив, что «Россия сейчас сосре-
доточила больше войск на границе 
с Украиной, чем когда-либо начиная 
с 2014 года». В Кремле, реагируя на эти 
сообщения, заявили, что они не долж-
ны вызывать ни у кого беспокой-
ства. «Россия не представляет угрозу 
ни для одной страны мира, в том числе 
не представляет угрозу для Украины», — 
заявил 5 апреля пресс-секретарь пре-
зидента РФ Дмитрий Песков.

«Никто не блуждал и не блужда-
ет, российская армия передвигается 
на российской территории в тех на-
правлениях, в которых считает нуж-
ным, в том виде, в котором считает 
нужным, для обеспечения надёжной 
безопасности нашей страны», — под-
черкнул он.

Вместе с тем замглавы админи-
страции президента, представитель 
РФ на переговорах советников «нор-
мандского формата» Дмитрий Козак 
8 апреля допустил, что Россия «может 
быть вынуждена встать на защиту» 
своих граждан в Донбассе. «Всё зави-
сит от того, какой масштаб будет у по-
жара», — сказал он, подчеркнув: начало 
боевых действий там станет началом 
конца Украины. «Это самострел, вы-
стрел себе не в ногу, а в висок», — ска-
зал Дмитрий Козак.

Пока что стороны ТКГ подтвердили 
свою приверженность режиму тишины 
в Донбассе — как сообщила 7 апреля 
Хайди Грау, обсуждения продолжатся 
на следующем заседании группы через 
неделю. Параллельно с этим над урегу-
лированием будут работать советники 
«нормандского формата» — по словам 
Дмитрия Козака, их встреча заплани-
рована на 19 апреля.

В экспертном сообществе отмеча-
ют: положение на юго-востоке Укра-
ины обострено настолько, что га-
рантировать благоприятный исход 
переговоров советников не смогут 
даже сами участники этой встречи.

— На данный момент настолько остро 
и опасно развивается ситуация, что да-
вать какие-то прогнозы совершенно 
невозможно, — сказал «Известиям» гла-
ва Киевского центра политических ис-
следований и конфликтологии Михаил 
Погребинский. — По-прежнему перего-
воры в тупике, Минские соглашения 
находятся при смерти. На последней 
встрече [ТКГ] риторика украинской 
стороны была несколько мягче, но Киев 
всё равно отказался подписывать доку-
мент, который ознаменовал бы откры-
тость переговорного процесса. Что ка-
сается переговоров советников, то да, 
они были анонсированы, но даже здесь 
нельзя ничего гарантировать.

По мнению эксперта, что может ре-
ально снизить напряжённость в регио-
не, так это переговоры между Москвой 
и Вашингтоном. Если там будет готов-
ность считаться с интересами партнё-
ра, то можно будет более спокойно 
говорить о том, что происходит, поды-
тожил Михаил Погребинский.

Прорывной календарь
В стратегию развития страны до 2030 года могут войти 125 проектов

Дмитрий Гринкевич

П равительство сформировало пред-
варительный пул проектов, кото-

рые могут войти в Стратегию социаль-
но-экономического развития России 
до 2030 года. Рассматривается 125 ини-
циатив общей стоимостью в несколько 
десятков триллионов рублей с учётом 
частных инвестиций. Об этом расска-
зали источники «Известий», близкие 
к правительству, также в распоряже-
нии редакции есть ряд презентаций. 
В портфель вошли в том числе принци-
пиально новые проекты — например, 
концепция «30-минутного города», где 
большинство передвижений жителей 
будет занимать не более получаса. Так-
же учтены ранее обсуждавшиеся ини-
циативы — как высокоскоростная ма-
гистраль из Москвы до Казани. 

Новая стратегия социально-эконо-
мического развития предполагает ра-
боту над проектами по пяти крупным 
направлениям: «Новая высокотехно-
логичная экономика», «Агрессивное 
развитие инфраструктуры», «Новый 
общественный договор», «Клиентоцен-
тричное государство», «Национальная 
инновационная система». Курируют 
эти треки вице-премьеры: соответ-
ственно Андрей Белоусов, Марат Хус-
нуллин, Татьяна Голикова, Дмитрий 
Григоренко и Дмитрий Чернышенко. 
Ранее об общих характеристиках стра-
тегии сообщал Минэк.

Подготовкой проектов занимают-
ся ведомства совместно с экспертами 
и бизнес-сообществом. Сейчас на рас-
смотрении находится 125 проектов, рас-

сказали «Известиям» два близких к каб-
мину источника. По их словам, общая 
стоимость инициатив составляет не-
сколько десятков триллионов рублей.

— В эту сумму входят как непосред-
ственно расходы бюджета, выпадаю-
щие доходы, а также инвестиции част-
ного бизнеса и госкомпаний, — пояснил 
собеседник «Известий».

В числе проектов есть как принци-
пиально новые, разработанные с учё-
том постпандемических реалий, так 
и обсуждавшиеся ранее, но заморо-
женные по тем или иным причинам, 
рассказали источники «Известий».

К последним относятся, например, 
возведение моста через Обь, создание 
ВСМ Москва — Казань и Москва — Пе-
тербург, новые ветки в рамках Север-
ного широтного хода.

В рамках направления «Новый об-
щественный договор» предполагает-
ся запуск системы «социального каз-
начейства»: повышение адресности 
и размера поддержки малоимущих 
слоёв населения, в том числе через вы-
пуск специальных карт.

В трек «Национальной инноваци-
онной системы» включено, например, 
масштабирование «цифрового профи-
ля» — проекта, который должен объе-
динить известные государству данные 
о гражданине.

Принципиально новые инициа-
тивы — это, например, переориента-
ция моделей транспортного развития 
крупных агломераций на концепцию 
так называемого «30-минутного горо-
да», добавил другой источник «Извес-
тий». Новые эпидемические реалии 

диктуют новые логистические прин-
ципы: одновременное перемещение 
больших людских масс из одного рай-
она в другой становится опасным, по-
яснил он. Новая концепция предпола-
гает, что бо`льшая часть передвижений 
будет занимать не более получаса.

Впрочем, окончательный вариант 
стратегии не свёрстан, пояснил дру-
гой собеседник «Известий». Кроме того, 
это гибкий документ, который может 
меняться в зависимости от конъюн-
ктуры и эффекта от реализации про-
ектов, добавил он.

— Всё базируется на системе наци-
ональных целей. Новых фундамен-
тальных задач не ставится — прини-
маются во внимание вызовы, которые 
ранее не находили ответа. По сути, ста-
ло очевидно, что нынешних меропри-
ятий, в частности входящих в состав 
единого плана, для прорыва недоста-
точно, — сказал собеседник издания.

Принципиальная особенность 
нового программного документа — 
в предельной конкретности и ориен-
тированности на решение реальных, 
а не абстрактных проблем, пояснили 
источники «Известий». Фактически 
стратегия при верхнем целеполага-
нии (снижение бедности, повышение 
качества образования) формируется 
из проектов снизу, взаимоувязанных 
по ресурсам, срокам и так далее.

Например, в группу проектов «Не-
обходимые решения для ускоренно-
го инновационного развития» входят 
четыре инициативы: «Платформа уни-
верситетского предпринимательства», 
«Передовые инженерные школы», «Уни-
верситеты 3.0» и «Делаем науку в Рос-
сии». В каждой из них обозначаются 
проблемы: отсталость России в индек-
сах предпринимательской активности, 
малое количество стартапов по первой, 
низкое количество патентных заявок 
и скромные объёмы технологическо-
го экспорта по второй, слабые позиции 
в рейтингах разработок в сфере образо-
вания по третьей, уменьшение числен-
ности молодых учёных по четвёртой.

Турные вести
Россияне отказываются от путешествий в Турцию

Новости  

Раскрытие покажет
РФ представит новые документы о роли Польши в Великой Отечественной войне

Эльнар Байназаров

Россия обнародует исторические до-
кументы «о соглашательской поли-

тике Польши». Это произойдёт в июне 
на конференции к 80-летию с начала 
Великой Отечественной войны, рас-
сказали «Известиям» в Российском во-
енно-историческом обществе (РВИО). 
Там отметили, что документы прольют 
свет на первые месяцы агрессии Гер-
мании против СССР и довоенные при-
готовления.

В начале июня РВИО проведёт боль-
шую научную конференцию с участием 
учёных из США, Великобритании, Гер-
мании, Белоруссии и Казахстана. В рам-
ках круглого стола будут представлены 
ранее не изученные документы о пер-
вых неделях и месяцах агрессии Герма-
нии против СССР, заявил научный ди-
ректор РВИО Михаил Мягков.

— Мы планируем широко осветить 
новые документы, которые позволят 
внимательнее взглянуть в том числе 
на соглашательскую политику Поль-
ши в отношении нацистской Германии, 
на имевшие место соглашения, которые 
были направлены против Советского 
Союза, — заявил историк.

По его словам, сегодня со стороны 
Варшавы, Прибалтики и всего «коллек-
тивного Запада» идёт масса фальсифи-
каций по поводу роли СССР во Второй 
мировой. «Москву обвиняют в развязы-
вании войны, ставят на одну доску Гит-
лера и Сталина, говорят, что мы вели 
себя как оккупанты», — отметил Мягков.

— Чтобы противостоять этому валу 
фальсификации, необходимы докумен-
ты. Эти документы, а также данные раз-
ведки того времени, данные о нашей 
экономике и вооружённых силах, о пла-
нах обороны — это всё будет представ-
лено в июне, — заверил эксперт.

Он также подчеркнул: сейчас актив-
но идёт работа по рассекречиванию 
предвоенных документов Централь-
ным архивом Минобороны РФ.

— Подавляющее большинство до-
кументов по войне уже рассекречено. 
Беда в том, что мало публикуется, — по-
сетовал эксперт.

Содержание новых документов 
в РВИО не раскрыли. Но отметили, что 
они будут касаться политики стран За-
пада в предвоенные годы.

В посольстве РФ в Варшаве «Извес-
тиям» заявили: «Власти Польши в духе 
исторического ревизионизма актив-
но продвигают тезис о “двойной агрес-
сии” против польского государства 

в 1939 году — немецкой и якобы после-
довавшей за ней советской».

Лидер правящей в Польше партии 
«Право и справедливость» (ПиС) Ярос-
лав Качиньский в интервью немецкой 
газете Bild сказал: «Это Гитлер и Ста-
лин с помощью своего пакта поделили 
Польшу и напали на неё». А польский 
историк Збигнев Возницка в интервью 
Deutsche Welle отметил, что «если бы 
не нападение СССР, то часть Польского 
государства можно было бы сохранить».

С подачи ПиС в сентябре 2019 года 
Европарламент принял резолюцию, 
в которой выражено осуждение Дого-
вора о ненападении между Германией 
и СССР. Согласно резолюции, именно 
это сотрудничество между «двумя то-
талитарными режимами проложило до-
рогу к началу Второй мировой войны».

— Утверждается, что СССР «нанёс ко-
варный удар в спину» Польше, которая, 
мол, тогда ещё могла выстоять против 
Германии. Игнорируются реальные об-
стоятельства вступления Красной ар-
мии в Западную Белоруссию и Запад-
ную Украину, когда исход войны был 
практически решён, польское руковод-
ство было готово бежать в Румынию, 
Польское государство, по существу, 
прекратило существование, — подчер-
кнули в диппредставительстве.

Также, по данным ведомства, за-
малчивается «политика заигрывания 
с Германией», которую польское руко-
водство проводило вплоть до начала 
1939 года, саботаж попыток организо-
вать коллективное противодействие 
германской агрессии, участие Польши 
в расчленении Чехословакии по итогам 
Мюнхенского сговора 1938 года.

— СССР обвиняют в том, что в 1939–
1941 годах он якобы был союзником Гер-
мании, безосновательно приравнивая 
к такому союзу экономические связи 

и искажая суть советско-германских 
отношений того периода, когда СССР 
всеми силами стремился успеть подго-
товиться к неизбежной войне с Герма-
нией, — заключили в посольстве России.

«Известия» обратились в посольство 
Польши в Москве, но оперативного ком-
ментария не получили.

Обнародование ранее не изученных 
документов должно происходить без 
вмешательства политики, считает экс-
глава польской Партии регионов, исто-
рик Болеслав Борисюк. По его мнению, 
экспертам России и Польши следует со-
вместно работать с источниками, от-
ношения двух стран не должны влиять 
на научное сотрудничество.

— Сегодня большинство каналов свя-
зи между Москвой и Варшавой не рабо-
тает, нет возможности более широкого 
общения историков. Совместная комис-
сия по трудным вопросам не работает 
уже около пяти лет, — пояснил историк.

Он подчеркнул: несмотря на спор-
ные вопросы о роли Польши в предво-
енные годы, не следует забывать о роли 
поляков в сопротивлении фашистам 
и спасении еврейского населения. Сре-
ди всех «праведников мира», спасших 
евреев во время Холокоста, больше все-
го поляков, напомнил историк.

По словам историка РВИО Никиты 
Буранова, нынешний курс Варшавы — 
представить себя в роли жертвы, а СССР 
и Германию — в роли агрессоров, тем са-
мым уравняв их в развязывании войны.

— Это может привести к пересмотру 
всего миропорядка, сложившегося 
после войны, итогов Ялтинской и Пот-
сдамской конференций. Это даст запад-
ным странам возможность исключить 
Россию из Совбеза ООН, — заявил он.

В 2018 году в Польше принят закон, 
объявляющий уголовным преступле-
нием возложение вины за зверства на-
цистов на поляков. В 2019 году под дав-
лением США и Израиля закон смягчили, 
однако суды по нему продолжаются.

Последний громкий случай произо-
шёл в феврале 2021-го. Польские исто-
рики Ян Грабовский и Барбара Энгель-
кинг в 2018 году выпустили книгу «Ночь 
без конца: судьба евреев в отдельных 
воеводствах оккупированной Польши». 
В ней они процитировали одну из жертв 
Холокоста, которая обвинила старосту 
городка Малиново в выдаче нацистам 
18 евреев. Родственники старосты пода-
ли на учёных в суд, причём в иске было 
сказано, что «оклеветав старосту, учё-
ные оскорбили весь польский народ». 
Суд встал на сторону истцов.

« ЗАМАЛЧИВАЮТ-
СЯ ПОЛИТИКА 
ЗАИГРЫВАНИЯ 

С ГЕРМАНИЕЙ, КОТОРУЮ 
ПОЛЬСКОЕ РУКОВОДСТВО 
ПРОВОДИЛО ВПЛОТЬ ДО 
НАЧАЛА 1939 ГОДА, УЧА-
СТИЕ ПОЛЬШИ В РАСЧЛЕ-
НЕНИИ ЧЕХОСЛОВАКИИ

Анастасия Платонова, 
Максим Талавринов

В последние дни спрос на туры в Тур-
цию упал на четверть, сообщили 

«Известиям» в отрасли. Количество анну-
лированных путевок в эту страну увели-
чилось в десятки раз, отмечают операто-
ры. Россияне отказываются от поездок 
на фоне новостей о возможном огра-
ничении авиасообщения с Турцией 
из-за роста заболеваемости коронави-
русом в государстве, полагают эксперты. 
В пятницу источники «Известий» сооб-
щили, что оперштаб по борьбе с коро-
навирусом может запретить чартерные 
рейсы в республику. Если власти примут 
такое решение, Турция может лишиться 
около 20 тыс. отечественных туристов 
в неделю, оценили эксперты.

�� ПОШЛИ НА СПАД

На фоне тревожных новостей из Турции 
об интенсивном росте числа заболев-
ших коронавирусом и связанной с этим 
возможной приостановке авиасообще-
ния РФ с этой страной в России начал-
ся спад продаж туров в эту страну, со-
общили «Известиям» в пресс-службе 
Tez Tour.

— В конце предыдущей недели были 
отмечены минимальные объёмы бро-
нирования с вылетом в ближайшие ме-
сяцы, хотя на вылеты с середины лета 
и до октября спрос отклонился от ожи-
даемых значений несущественно. Рост 
количества аннуляций также достиг 
максимума в пятницу — их значения 
превысили стандартные показатели 
в десятки раз, — сказали в компании.

В пятницу источник «Известий» со-
общил о том, что чартерные и часть 
грузопассажирских рейсов в Турцию 
могут оказаться под запретом. Собе-
седник издания в туристической отрас-
ли сослался на информацию Минтран-
са и двух крупнейших туроператоров. 
При этом для российских граждан, при-
бывающих из Турции, может быть вве-
дён 14-дневный карантин, сообщил ис-
точник. По данным собеседника, такие 
меры в пятницу обсуждались на засе-
дании Оперативного штаба по борьбе 
с распространением коронавирусной 

инфекции. Однако окончательное ре-
шение может быть принято в понедель-
ник, уточнил он.

Спрос на путёвки в Турцию за по-
следние три дня снизился примерно 
на 25%, сообщил гендиректор сети 
турагентств «Розовый слон» Алексан 
Мкртчян.

— Если обычно мы продавали 200 пу-
тёвок в день, то в последние дни — 
не больше 120–140. Тем не менее сейчас 
из России в неделю вылетает 150 рей-
сов в Турцию, билеты проданы вплоть 
до октября — и в Стамбул, и в Анкару, 
и в Анталью, и в Даламан. У нас отмен 
броней нет, — сказал он.

Вице-президент Российского сою-
за туриндустрии (РСТ) Юрий Барзыкин 
также сообщил о спаде майских про-
даж на 10–20%.

— Люди осторожничают и не хотят 
попасть в ситуацию, когда придётся пе-
реносить свои путешествия. Всё долж-
но быть более-менее стабильно, чтобы 
туристы не боялись ехать. Отмен бро-
ней пока нет, — сказал он.

По мнению Алексана Мкртчяна, 
определённые ограничения на рейсы 
Россия всё же введёт.

— Думаю, что запрет на полёты в Тур-
цию из 13 вновь открытых для между-
народных авиарейсов российских го-
родов продлится как минимум месяц, 
до конца Рамадана. Кроме того, не будут 
увеличивать количество рейсов из аэ-
ропортов, которые сейчас отправляют 
самолёты в Турцию. И не будут добав-
лять новые аэропорты. Иначе говоря, 
к концу мая должно было быть 250 рей-
сов в неделю из РФ в Турцию, но может 
остаться 150. И Турция недосчитается 
около 20 тыс. российских туристов еже-
недельно, — считает эксперт.

В этой ситуации спрос на поезд-
ки в Турцию вполне может превысить 
предложение, и тогда цены на авиапе-
релёты ближе ко второй половине мая 
вырастут минимум на 20%, полагает он.

— В случае самого негативного сцена-
рия, если Россией будет снята часть уже 
существующих рейсов в Турцию, спрос 
переориентируется на Тунис, ОАЭ, Еги-
пет, Грецию, Кипр. Ну и около полови-
ны «турецкого потока» будет отдыхать 
в России, поскольку только она может 

сравниться с Турцией по цене, — сказал 
Алексан Мкртчян.

По его словам, отпуску в Турции 
за 100 тыс. рублей будет соответство-
вать путёвка на Кипр за 150 тыс. рублей.

Быстрый подъём суточной забо-
леваемости коронавирусом начался 
в Турции с середины марта, а на про-
шлой неделе показатели резко пошли 
вверх и достигли своего пика — 55,9 тыс. 
случаев 9 апреля. Для сравнения: неде-
лей ранее (2 апреля) это число состав-
ляло 40,8 тыс., а 14 дней назад (26 мар-
та) — 28,7 тыс., следует из статистики 
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Курс на евро
Помогут ли сертификаты вакцинации попасть в ЕС гражданам России

Мария Васильева

Е вросоюз планирует в будущем при-
знать паспорта вакцинации третьих 

стран равноценными своим. Об этом 
«Известиям» сообщили в Еврокомиссии, 
подчеркнув, что пока россияне могут 
попасть в объединение только по ува-
жительной причине. Тем временем 
южные государства Европы надеются, 
что допустят граждан из третьих стран 
уже этим летом. В Минтуризме Испании 
«Известиям» заявили, что будут доби-
ваться того, чтобы ЕС принял сертифи-
каты других государств. Глава Минту-
ризма Италии выразил надежду на то, 
что летом российские путешественники 
смогут бронировать туры. Какие евро-
пейские курорты смогут посетить рос-
сияне и как этому поспособствуют сер-
тификаты вакцинации — в материале 
«Известий».

�� ПРЕКРАСНОЕ ДАЛЁКО

Еврокомиссия (ЕК) представила про-
ект цифровых зелёных сертифика-
тов вакцинации (Digital Green Pass) 
ещё в марте. Прежде всего эта иници-
атива способствует восстановлению 
привычного режима перемещения са-
мих европейцев. Однако южные стра-
ны объединения надеются на возоб-
новление международного туризма. 
Как пояснили «Известиям» в ЕК, в бу-
дущем Digital Green Pass смогут полу-
чать граждане третьих стран, однако 
пока в соответствии с рекомендацией 
Евросовета существуют ограничения 
на въезд из государств с неблагопри-
ятной эпидемической ситуацией, куда 
входит и Россия.

— В настоящий момент граждане РФ 
могут попасть на территорию объеди-
нения только по уважительной при-
чине, но в будущем география зелё-
ных сертификатов будет расширяться. 
Кроме того, ЕС сможет признавать сер-
тификаты других стран равноценными 
своим, если они будут соответствовать 
международным стандартам, — под-
черкнул в беседе с «Известиями» пред-
ставитель пресс-службы ЕК.

Российский сертификат вакцина-
ции, кстати, с недавних пор можно ска-
чать на английском языке с QR-кодом. 
Кроме того, в Минцифры документ по-
обещали привязать к загранпаспор-
ту. В перспективе именно он сможет 
стать пропуском в Европу, но пока это 
не сертификат международного об-
разца, и скорее он может упростить 

въезд лишь в страны, которые откры-
лись для привитых «Спутником V», — 
то есть в Грузию, Черногорию, Сербию 
и Хорватию.

Исполнительный директор Евро-
пейской комиссии по туризму (ETC) 
Эдуардо Сантандер заявил в бесе-
де с «Известиями», что в будущем эта 
система станет полезной для путеше-
ственников из стран за пределами объ-
единения с эквивалентными сертифи-
катами.

— Мы надеемся, что этот сертификат 
станет мировым стандартом, который 
возобновит международные поездки, 
но пока мы не можем сделать опреде-
лённые прогнозы, — заявил «Извести-
ям» Эдуардо Сантандер.

По его словам, если эпидемическая 
ситуация улучшится и вакцинация на-
селения покажет положительный ре-
зультат, то иностранные путешествен-
ники смогут вернуться в ЕС в середине 
лета или осенью 2021 года.

�� ЮЖНЫЙ ЦИКЛОН

Зависящие от туризма южные евро-
пейские страны тем не менее надеют-
ся сохранить летний сезон полностью. 
Глава Минтуризма Италии Массимо 
Гаравалья назвал паспорта вакцина-
ции ключом к спасению отрасли. В раз-
говоре с руководителем аналогичного 
ведомства в Греции он выразил надеж-
ду на то, что его страна откроет двери 
туристам уже 2 июня, когда празднует-
ся День Итальянской Республики. Что 
касается россиян, на одной из пресс-
конференций Массимо Гаравалья вы-
разил предположение, что они смогут 

бронировать туры летом, но отме-
тил, что пока о деталях говорить рано. 
В посольстве Италии в РФ «Извести-
ям» не предоставили оперативный 
комментарий.

В Еврокомиссии «Известиям» на-
помнили, что граждане третьих стран 
могут запрашивать европейские сер-
тификаты вакцинации у стран ЕС, ко-
торые будут принимать решение о вы-
даче на национальном уровне. Тем 
не менее представители ни одной 
из опрошенных «Известиями» евро-
пейских стран (Италия, Греция, Кипр, 
Испания, Португалия) не смогли на-
звать условия, при которых готовы 
выдать Digital Green Pass граждани-
ну РФ.

Министр туризма Испании Мария 
Рейес Марото заявляла ещё в мар-
те, что уже 19 мая королевство может 
разрешить въезд туристам из тре-
тьих стран с паспортами вакцинации. 

В МИД страны «Известиям» сообщи-
ли, что приветствуют все инициати-
вы, которые позволяют восстановить 
международные поездки безопасно. 
Однако в ведомстве подчеркнули, что 
РФ, к сожалению, пока входит в чис-
ло стран с высоким риском заражений.

Как пояснили «Известиям» в Минту-
ризме королевства, для Испании осо-
бенно важно перезапустить междуна-
родный туризм из-за веса этой сферы 
в национальной экономике.

— Исходя из этого Испания будет до-
биваться от ЕС решения о признании 
сертификатов о вакцинации, отлич-
ных от Digital Green Pass. Это решение 
должно быть единым, так как принад-
лежность к Шенгенской зоне не позво-
ляет стране в одностороннем порядке 
открывать свои границы,— подчеркну-
ла в беседе с «Известиями» представи-
тельница пресс-службы Минтуризма 
страны Саломе Гарсия.

Греции открыться для россиян тем 
не менее не помешали ни красный спи-
сок ЕС, ни Шенген. Так, граждане РФ 
с отрицательным тестом, антителами 
или полученной вакциной, в том чис-
ле «Спутник V», могут попасть в страну 
уже с 14 мая. С этого дня перемещаться 
по стране можно будет свободно.

Соседний Кипр открыл свои гра-
ницы россиянам с 1 апреля, однако 
с массой нюансов, в отличие от Гре-
ции. Для въезда нужно будет не толь-
ко предоставить отрицательный тест, 
сделанный не менее чем за 72 часа, 
но и пройти повторное тестирова-
ние уже в аэропорту. Обязательного 
14-дневнего карантина не будет, однако 
прибывающие на остров туристы пе-
ред выходом из отелей должны будут 
отправлять СМС-сообщение либо за-
полнять специальный бланк. Об этом 
газете Cyprus Mail рассказал генераль-
ный директор Кипрской гостиничной 
ассоциации (Pasyxe) Филокипрос Рус-
сунидис. Туристы, как и жители Ки-
пра, не освобождаются от карантин-
ных правил и могут совершать только 
два выхода из дома (гостиницы) по буд-
ням и три по выходным дням. Некото-
рые туроператоры и отели под свою 
ответственность могут разрешать ту-
ристам гулять с 6.00 до 23.00, но для 
этого нужно будет получить специ-
альную декларацию.

Так что пока сертификаты вакцина-
ции открывают для россиян немного 
европейских направлений, но в буду-
щем они могут существенно упростить 
процедуру допуска.

Турные вести
Россияне отказываются от путешествий в Турцию

 Новости

Партнёрские отрешения

Дмитрий Суслов

Замдиректора Центра комплексных 
европейских и международных 
исследований НИУ ВШЭ

О тношения России и ЕС не просто 
в кризисе, а в системном тупике, вы-

ход из которого требует коренных из-
менений. Ожидания, на которых стро-
илась заинтересованность России и ЕС 
в партнёрских отношениях, решительно 
не оправдались, причём с обеих сторон. 

Модель отношений, которую про-
двигает Брюссель, заключается в ев-
ропеизации России — её трансформа-
ции на основе ценностей, стандартов 
и законодательства Евросоюза, инте-
грации с ним в качестве ассоцииро-
ванного партнёра — без перспекти-
вы членства — и превращения в итоге 
в периферию ЕС. По этому пути сегод-
ня идут Украина, Грузия и Молдавия.

Рассматривать РФ в качестве 
равноправного партнёра, само-
стоятельного центра силы и ли-
дера собственного полюса эконо-
мической интеграции Евросоюз 
не готов. Со времён расширения 
в 2004 и 2007 годах его политика на ге-
ографическом пространстве Евро-
пы основывается на принципе кон-
центрических кругов, в соответствии 
с которым только ЕС — единственный 
центр интеграции, а все остальные 
подстраиваются под него.

Брюссель по-прежнему пытает-
ся указывать Москве, что ей делать 
в её внутренней политике, а отказ 
от «европейского пути» и стремление 
укреплять собственный проект эко-
номической интеграции воспринима-
ет как проявление враждебности.

Для России такой подход стал не-
приемлем ещё в середине 2000-х, ког-
да «момент однополярности» завер-
шился, и она стала позиционировать 
себя как независимый центр силы.

Российская модель желательных 
отношений с ЕС — равноправное пар-
тнёрство двух независимых центров 
многополярного мира, а также со-
трудничество и сочетание двух ин-
теграционных проектов — ЕС и ЕАЭС. 
Но это неприемлемо для Евросою-
за, который до сих пор рассматри-
вает членов ЕАЭС, существующего 
с 2015 года, потенциальными участни-
ками собственного интеграционного 
пространства.

Стремление России к эксклюзив-
ному партнёрству с ЕС основыва-
лось на ожидании его превращения 
в независимый от США центр приня-
тия решений. Такой Евросоюз, счита-
ли в Москве, будет непременно стре-
миться к партнёрству с Россией, и они 
вместе сформируют подлинно евро-
пейскую и неделимую систему без-
опасности в «Большой Европе».

Ничего подобного не произошло. 
ЕС не только не стал независимым 
от США игроком в вопросах безопас-
ности, но и по мере глобального пе-
рераспределения сил в пользу не-
западных держав стремится теснее 
сплотиться с Вашингтоном. Разгово-
ры о «стратегической автономии» Ев-
росоюза так и остались разговорами, 
а с приходом администрации Байдена 
и вовсе сошли на нет.

Уже в середине 2000-х — сразу по-
сле его большого расширения 2004 
году — отношения России и ЕС приш-
ли к фундаментальному кризи-
су. К тому же вступление в Евросо-
юз Польши и стран Балтии привнесло 
в него мощную антироссийскую ком-
поненту. Тогда эти отношения ста-
ли характеризоваться острым сопер-
ничеством на пространстве бывшего 
СССР, что, в свою очередь, спровоци-
ровало политизацию энергетических 
отношений, а также стагнацию пози-
тивной повестки и отсутствие посту-
пательного развития вперёд.

Украинский кризис 2014-го окон-
чательно разрушил как первоначаль-
ную модель европеизации России, так 
и их позитивную повестку отноше-
ний, которая предыдущие десять лет 
сохранялась по инерции. Брюссель 
заморозил всю многоуровневую ар-
хитектуру диалога с Москвой, ввёл 
санкции и усилил борьбу с РФ на пост-
советском пространстве. Двусторон-
нее взаимодействие стало носить 
спорадический характер, а сторо-
ны начали воспринимать друг дру-
га не просто как геополитических со-
перников, а как противников.

В конце 2020-го — начале 2021 года 
отношения обострились ещё боль-
ше. Совпало три фактора. Во-первых, 
ЕС оказал прямую поддержку Алек-
сею Навальному, грубо вмешавшись 

во внутреннюю политику РФ. Во-
вторых, ЕС поддержал попытку го-
спереворота в Белоруссии, стремясь 
устроить Москве «вторую Украину». 
В-третьих, приход к власти в США ад-
министрации Байдена привёл к бы-
строму возрождению и консолидации 
коллективного Запада на антироссий-
ской и антикитайской основе.

В результате произошло не толь-
ко усиление взаимного отчуждения. 
Отношения РФ и ЕС стали подлин-
но конфронтационными. Наглядная 
иллюстрация этого — война вакцин 
от коронавируса, когда не только ру-
софобское меньшинство в Евросою-
зе, но даже менее враждебно настро-
енные страны и политики называют 
«Спутник V» «гибридным оружием», 
а руководство европейских институ-
тов всячески замедляет его регистра-
цию и использование в ЕС.

Ответом на всё это, видимо, станет 
ещё большая минимизация взаимо-
действия России с институтами Евро-
союза и ещё больший перенос центра 
тяжести отношений на двусторонний 
уровень со странами ЕС.

В долгосрочной перспективе че-
рез эту отчуждённость, скорее всего, 
и пролегает путь к выходу из систем-
ного тупика. Поскольку в его осно-
ве — несовместимость подходов к соз-
данию «Большой Европы», он будет 
преодолен тогда, когда стороны от-
кажутся от стремления сформиро-
вать какую-либо общность и начнут 
воспринимать себя как просто сосе-
дей, без претензий на некую особость 
отношений. В этом смысле привыка-
ние к тому, что Москва и Брюссель всё 
больше принадлежат к разным сооб-
ществам, прощание с идеей «Большой 
Европы» окажет исцеляющий эффект.

Но и в краткосрочной перспекти-
ве у России есть вопросы, разговор 
по которым как с отдельными страна-
ми Евросоюза, так и с ЕС в целом от-
вечает её долгосрочным интересам. 
На первое место здесь выходят проб-
лемы экологии и климата.

Нынешняя политика ЕС — Евро-
пейский зелёный курс — носит дис-
криминационный, несправедливый 
и неэффективный в части борьбы с из-
менением климата характер. Она пе-
рекладывает всю вину за выбро-
сы CO2 на производителей «грязной» 
продукции, игнорируя как то, что 
не меньшую ответственность за вы-
бросы несут её потребители, про-
живающие прежде всего в развитых 
странах Запада, так и то, что значи-
тельно дешевле и эффективнее сокра-
щать эти выбросы в развивающихся 
странах. Планируемые Евросоюзом 
«углеродные таможенные пошлины» — 
не что иное, как попытка повысить 
конкурентоспособность своих произ-
водителей, несущих большие расхо-
ды на внедрение ещё более жёстких 
экологических стандартов за счёт ис-
кусственного удорожания продукции 
других стран, которые аналогичные 
стандарты у себя внедрить не готовы.

В интересах России не дожидаться 
реализации этой политики, чреватой 
новой торговой войной, а предложить 
странам ЕС более справедливый и эф-
фективный с точки зрения сниже-
ния выбросов CO2 подход, в соответ-
ствии с которым вложения в «чистые» 
производства в развивающихся стра-
нах дают гораздо большее по объё-
му снижение выбросов, чем в разви-
тых. Подобное сотрудничество, если 
оно состоится, может стать на бли-
жайшие годы, по сути, единственной 
позитивной повесткой двусторонних 
отношений России и ЕС.

Этот подход должен быть частью 
общей новой повестки в области за-
щиты природы, которую России сле-
дует сформулировать и продвигать 
совместно с партнёрами по БРИКС 
и ШОС. Учитывая масштаб экологиче-
ских проблем в мире и в самой РФ, ри-
ски, связанные с изменением климата, 
а также колоссальное природное бо-
гатство страны, повышение приори-
тетности вопросов экологии принесёт 
России немалые внешнеполитиче-
ские и экономические выгоды. В чём 
эта повестка может заключаться, под-
робно написано в докладе НИУ ВШЭ 
«Поворот к природе: новая экологиче-
ская политика России в условиях “зе-
лёной” трансформации мировой эко-
номики и политики», который будет 
представлен 12 апреля.

МНЕНИЕ

« НАГЛЯДНАЯ ИЛ-
ЛЮСТРАЦИЯ — 
ВОЙНА ВАКЦИН 

ОТ КОРОНАВИРУСА, КОГДА 
НЕ ТОЛЬКО РУСОФОБСКОЕ 
МЕНЬШИНСТВО В ЕВРО-
СОЮЗЕ, НО ДАЖЕ МЕНЕЕ 
ВРАЖДЕБНО НАСТРОЕН-
НЫЕ СТРАНЫ И ПОЛИТИКИ 
НАЗЫВАЮТ «СПУТНИК V» 
«ГИБРИДНЫМ ОРУЖИЕМ»

ВОЗ. На 11 апреля в Турции выявили 
52,7 тыс. заболевших, в России — 8,7 тыс.

�� В ОЖИДАНИИ РЕШЕНИЯ

Пока никакого решения об ограниче-
нии авиасообщения с Турцией нет, од-
нако в связи с ростом числа заболевших 
в стране могут быть приняты профи-
лактические меры из соображений 
безопасности, сказал Юрий Барзыкин. 
При этом должны быть учтены интере-
сы бизнеса, который серьёзно вложил-
ся в направление, добавил он.

— Великобритания, Германия, Иран 
и Китай сейчас прекратили отправлять 
туристов в Турцию. Мы сегодня прак-
тически последние остались. Но полно-
го прекращения рейсов, на мой взгляд, 
не будет, — сказал эксперт.

В Анталье и других туристических 
провинциях Турции уровень заболе-
ваемости не так высок, отметил Юрий 
Барзыкин. Сказывается специфика 
поездок: отдыхать можно, не выезжая 
за территорию отеля, минимально кон-
тактируя с местным населением, ска-
зал он.

Все основания закрыть авиасообще-
ние с Турцией есть, считает председа-
тель Общероссийского объединения 
пассажиров Илья Зотов.

— Важно обеспечивать на всех рей-
сах максимальный уровень безопас-
ности, стоит рекомендовать для всех 
выезжающих проходить вакцинацию, 
поскольку сам по себе ПЦР-тест не мо-
жет являться защитой. Среди альтер-
нативных направлений отдыха можно 
рассматривать ОАЭ, хотя объёмы про-
даж туров в этом случае будут кратно 
меньше и потеря для отрасли окажет-

ся существенной. Средний российский 
аэропорт недополучит десятки милли-
онов рублей, — заметил он.

�� НЕЖЕЛАННЫЕ ГОСТИ

Наблюдаемый пик заболеваемости 
в Турции напрямую связан с резким 
ростом количества тестов среди на-
селения, считают в Ассоциации туро-
ператоров России. Среди выявляемых 
заболевших доля бессимптомных па-
циентов в некоторых провинциях мо-
жет доходить до 60–70%, сказали там. 
В ассоциации отметили, что в соответ-
ствии со статистикой загрузка коечно-
го фонда для больных COVID-19 в стране 
не превышает 55,7%, загрузка отделе-
ний интенсивной терапии — 66,5%, а от-
делений с ИВЛ — 23%.

— В отелях Турции все служащие, на-
чиная с горничной и заканчивая гене-
ральным директором, вакцинированы. 
Вероятность заразиться там низкая, по-
этому мы рекомендуем туристам в ка-
честве меры предосторожности в бли-
жайшие 30 дней не покидать гостиницы 
и не покупать экскурсии, — сказал Алек-
сан Мкртчян.

По словам Юрия Барзыкина, россий-
ские туристы привозят из Турции коро-
навирус, но доля таких путешественни-
ков «не столь велика».

Тем не менее люди могут привез-
ти из отпуска в Россию новые штам-
мы SARS-CoV-2, отметил главврач мед-
центра «Лидер-медицина» Евгений 
Тимаков.

— Туристам сейчас лучше вообще воз-
держаться от поездок туда, где возможно 
скопление вирусных инфекций, тем бо-
лее различных видов. На наших курор-
тах — наш российский вирус, к которо-
му иммунитет более или менее привык. 
Если же будет новый штамм, то вероят-
ность всплеска заболеваемости высокая. 
Даже если персонал отеля вакциниро-
ван, туристы из других стран всё равно 
привозят вирус, — сказал эксперт.

С точки зрения эпидемиологии ту-
ристам сейчас лучше в принципе воз-
держаться от поездок — не только 
за границу, но и по России, добавил ру-
ководитель лаборатории геномной ин-
женерии МФТИ Павел Волчков.
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« В ПЕРСПЕК-
ТИВЕ СЕРТИ-
ФИКАТ СМО-

ЖЕТ СТАТЬ ПРОПУСКОМ В 
ЕС. НО ПОКА ОН УПРОЩА-
ЕТ ВЪЕЗД В СТРАНЫ, КОТО-
РЫЕ ОТКРЫЛИСЬ ДЛЯ ПРИ-
ВИТЫХ «СПУТНИКОМ V», 

— ГРУЗИЮ, ЧЕРНОГОРИЮ, 
СЕРБИЮ И ХОРВАТИЮ
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Приехали
Полёт манекена вызвал слухи о гибели первого космонавта

Наталия Михальченко

О дин из феноменов начала космической 
эры заключается в том, что, с одной сто-

роны, практически вся страна работала на га-
гаринский старт, а с другой — об этом не го-
ворили вслух из соображений секретности. 
Это требовало усилий, вызывало немало 
неудобств в работе и в жизни, рассказали 
«Известиям» участники тех событий. Впро-
чем, случались и курьёзные утечки. Когда 
перед полётом Гагарина в космос отправи-
ли манекен, телевизионный сигнал с борта 
удалось перехватить американцам, и этот 
эпизод до сих пор вызывает волны слухов 
о якобы погибшем советском космонавте. 
Участники подготовки старта Гагарина рас-
сказали «Известиям» о деталях секретных 
мероприятий.

�� НЕЗАШИФРОВАННЫЙ СИГНАЛ

Перед полётом Юрия Гагарина было со-
вершено семь подготовительных стар-
тов, рассказал «Известиям» пол ковник, 
преподаватель кафедры информацион-
но-вычислительных систем и сетей Во-
енно-воздушной инженерной академии 
им. А.Ф. Можай ского Владимир Цыбрин. 
Во время запуска «Востока» он носил зва-
ние старшего инженера-лейтенанта и отве-
чал за создание и организацию работы ав-
томатизированного комплекса траекторных 
измерений полигона.

— Первый старт — 15 мая 1960 года с объ-
ектом «Восток 1П», или 1-КП (корабль про-
стейший). Его возвращение на Землю не пла-
нировалось. Испытания предусматривали 
контроль системы ориентации и тормозной 
двигательной установки. Дальше последо-
вало шесть стартов с собаками, причём по-
следние два раза на борту помимо животных 
было кресло космонавта с манекеном в чело-
веческий рост, — рассказал он.

Полёт человека в космос мог состоять-
ся ещё в 1960 году, сообщил Владимир Цы-
брин. Это подтвердил его коллега по работе 
на Байконуре полковник Владимир Краскин, 
который занимался на полигоне телеметри-
ческой информацией.

— Главный конструктор Сергей Павлович 
Королёв считал, что запуск человека может 
состояться в том случае, если произойдёт 
два последующих друг за другом удачных 
запуска с собаками и удачной посадкой, — 
рассказал Владимир Краскин. — Это всё по-
лучилось, собачки возвращались живыми. 
Кроме того, для отработки системы телеви-
дения в спускаемом аппарате — правильной 
постановки камер и света — в два космиче-
ских аппарата были помещены манекены. 
Так вот американцы перехватили телеви-
зионный сигнал. И когда они увидели мане-
кен, заявили, что русские запустили чело-
века в космос и он там скончался. Поэтому 

на шлем второго манекена наклеили бумаж-
ку со словом «макет».

Байка о гибели советского космонавта 
ещё долго циркулировала во многих изда-
ниях, в том числе в российской прессе 1990-х 
годов, отмечено в двойной книге воспомина-
ний «Хиония и Владимир Краскины: от Не-
вского до Байконура».

Между собой сотрудники полигона назы-
вали кукол «Иван Иванычами»: «Иван Ива-
ныч I» и «Иван Иваныч II», вспомнил Влади-
мир Краскин.

Полёты манекенов состоялись 9 и 25 мар-
та 1961 года. Телевизионный сигнал тогда 
не шифровался, поэтому и удалось его пе-
рехватить, уточнил Владимир Цыбрин.

— Была другая задача: настроить техни-
ку. Да и технически это было невозможно. 
Сейчас уже существуют средства, позволя-
ющие зашифровать телевизионный сигнал. 
Тогда их ещё не было, — пояснил специалист.

�� ТАШКЕНТ-91

Члены отряда космонавтов впервые прибы-
ли на полигон между полётами «Иван Ива-
нычей» 17 марта.

— Гагарин, Титов, Николаев, Быковский, 
Комаров и Волынов участвовали в совеща-
нии, я тоже на нём присутствовал, но лично 
познакомился с космонавтами гораздо поз-
же, — рассказал Владимир Краскин.

Одной из важнейших задач было сохра-
нить в тайне точные координаты стартово-
го комплекса. Изначально космодром Байко-
нур назывался Научно-исследовательским 
испытательным полигоном № 5 Министер-
ства обороны, уточнил Владимир Цыбрин.

У полигона был двойник — посёлок Байко-
нур в 300 км от реального полигона по курсу 
движения ракет. Там были выстроены дере-
вянные макеты стартового комплекса.

Владимир Цыбрин вспомнил, что вме-
сте с направлением на службу на полигон 
в 1958 году ему предстояло выйти на малень-
ком полустанке Тюратам, где поезд стоял две 
минуты. В Минобороны он получил инструк-
цию не упоминать в частных беседах пун-
кта назначения: «Казахстан. И не подробнее». 
Письма он получал на адрес «Ташкент-91».

Освоение целины имело не только сель-
скохозяйственное значение, но и играло 
роль прикрытия активной деятельности 
в Казахстане, поделился гипотезой специ-
алист. Иначе трудно было скрыть тот факт, 
что ежедневно на маленьком полустанке раз-
гружали десятки вагонов. Для строительства 
стартового комплекса требовались тысячи 
тонн только одного бетона. Кроме того, был 
возведён жилой городок, а также ряд специ-
альных объектов полигона.

В документах генерального штаба не пе-
чатали слово «ракета», на этом месте был 
пропуск, также никогда не печатались мар-
кировки изделий, вспомнил Владимир Кра-
скин. В то время он имел допуск к докумен-
там «особой важности» (более высокий 
уровень, чем «совершенно секретно»).

— Пропуски заполнялись потом вруч-
ную, чтобы машинистка не могла догадать-
ся, о чём идёт речь, — рассказал специалист.

О полной секретности подготовки пер-
вого полёта в космос говорил и замдирек-
тора холдинга «Ленполиграфмаш» Анато-
лий Воронюк.

— Моя мать работала на заводе «Полиграф-
маш» в блокаду и после войны. Она мне рас-
сказывала, что в 1950-х президент Акаде-
мии наук Анатолий Петрович Александров 
приезжал на своём ЗИМе на завод, приво-
зил какие-то детали в инструментальный 
цех — наш инструментальный цех был одним 
из самых сильных. Там доводили эти детали, 
и он увозил их обратно. Лично, сам. Только 
потом мы узнали, что это были детали перво-
го спутника, — рассказал Анатолий Воронюк.

Первая известная фотография полигона, 
выполненная с самолёта-шпиона, датируется 
26 августа 1957 года, уточнил Владимир Кра-
скин. Но об этом снимке стало известно через 
десятки лет после полёта Гагарина. По мне-
нию Владимира Цыбрина, даже имея фото-
графию, точно привязать её к координатам 
местности было в то время невыполнимой 
задачей.

— Глобальных навигационных систем GPS 
и ГЛОНАСС не было, погрешность в опреде-
лении координат по фотоснимку составляла 
десятки километров, — отметил он.

В день встречи Гагарина в Москве 14 апре-
ля ни главного конструктора ракеты Сергея 
Королёва, ни создателя двигателей для неё 
Валентина Глушко не было на Мавзолее.

— Это не планировалось. На Мавзолее 
были только Гагарин и Хрущёв. Ни отца, 
ни Королёва там не было и не могло быть 
по соображениям секретности, — отметил 
в разговоре с «Известиями» историк Алек-
сандр Глушко, сын Валентина Глушко.

Из тех же соображений секретности 
даже члены отряда космонавтов были оде-
ты «по гражданке» и прошли в колонне де-
монстрантов. Существуют подтверждаю-
щие это фотографии. Впрочем, потом они 
всех пригласили на приём в Кремль.

«Юрий подал позывной 
“Кедр”, я его узнал по голосу»
Космонавт Борис Волынов — о знакомстве с Гагариным  
и своём полёте, который едва не закончился трагедией

Светлана Казанцева

Борис Волынов дважды побывал в космосе, 
за что дважды награждён Звездой Героя. 

Он вошел в двадцатку первых покорителей 
Вселенной, а в 1983 году на семь лет возгла-
вил отряд космонавтов. Встретиться с «Из-
вестиями» накануне 60-летия первого полёта 
человека в космос он предложил в кабине-
те Юрия Гагарина — сейчас в этом доме Му-
зей Звёздного городка. По словам Бориса Во-
лынова, атмосфера в кабинете сохранилась 
прежней, поэтому тот, кто приходит сюда, мо-
жет мысленно пообщаться с Юрием Алек-
сеевичем. Своими воспоминаниями участ-
ник первого космического отряда поделился 
с «Известиями».

Борис Валентинович, как вы попали в тот ле-
гендарный отряд?

В 1960 году из трёх с лишним тысяч лёт-
чиков-истребителей реактивной авиации 
отобрали 20 человек. Из моей войсковой ча-
сти, охранявшей северные подступы к Мо-
скве, отобрали пятерых, но в отряд прошёл 
я один. Впервые мы все собрались 7 марта 
1960 года — этот день считается датой соз-
дания первого отряда космонавтов. Потом 
нас отправили учиться прыгать с парашю-
том, чтобы уметь управлять своим телом 
во время полёта. У нашего учителя Николая 
Никитина был большой опыт, он много раз 
катапультировался с самолёта.

Где проходили ваши тренировки?
Группа была секретной, поэтому трени-

ровались далеко от цивилизации, на закры-
том аэродроме города Энгельса. На 17–18-м 
прыжке я уже освоил эту науку и помогал 
другим ребятам. В парашютном прыжке 
полностью раскрывается характер челове-
ка. На этих учениях мы узнавали друг друга.

В Энгельсе вы и познакомились с Юрием Га-
гариным?

Да. Мы были одногодками, пришли вместе 
в отряд, познакомились, сблизились, дружи-
ли. У него была сложная судьба. Мальчишкой 
застал войну, жил на оккупированной терри-
тории. Юра рассказывал, как на его глазах 
фашисты пытались повесить младшего бра-
та, зацепив его за шарфик. Мать не подпуска-
ли, стреляли, чтобы она не подошла. Он кри-
чал, задыхался, мать пошла под автоматную 
очередь. После этого фашист засмеялся, по-
вернулся и ушёл. Мальчишку успели снять 
с ветки. Он много чего ещё рассказывал. Но, 
несмотря на трудности детства, всегда был 
доброжелательным. В Смоленской облас-
ти есть деревенька, где Гагарин жил в дет-
стве, там сохранился колодец, из которого 
он пил воду. У космонавтов есть традиция: 
когда бывают в тех местах, приходят к колод-
цу и по глоточку пьют из него воду.

Как Гагарин начал летать?
Ему было трудно учиться, и в шестом 

классе он принял решение уйти из дома в ре-
месленную школу в Люберцах, куда собира-
ли не очень послушных подростков, с харак-

тером, со своими представлениями о жизни 
и свободе. Юра окончил здесь седьмой класс, 
получил профессию рабочего по разливу 
жидкого раскалённого металла. Препода-
ватели отправили его учиться дальше по это-
му направлению — в саратовский техникум. 
Одновременно с учёбой он выбрал себе новое 
занятие — аэроклуб. Полёты — это ведь абсо-
лютная свобода. Так Гагарин начал летать.

Какие испытания ждали вас после учёбы 
прыжкам с парашютом в Энгельсе?

Мы переехали из Москвы в войсковую 
часть 26266 в Подмосковье. После прыжков 
с парашютом всем дали отдых, а мне сказа-
ли сидеть десять суток в сурдокамере, на-
сыщенной разного рода приборами, инстру-
ментами. За человеком закрывают двери, 
и он остаётся без звуковой и слуховой связи. 
Это одно из сложнейший испытаний. В марте 
1961 года, когда Юрий Гагарин уже собирал-
ся улетать на космодром, в ней погиб самый 
молодой из нас — 24-летний Валя Бондаренко. 
В камере случился пожар, и он сгорел заживо.

Из 20 человек для первого полёта выбрали 
Юрия Гагарина. Почему?

Большую роль в этом сыграл Королёв. 
Герман Титов был дублёром Гагарина, под-
готовлен на том же уровне, даже был легче, 
а это преимущество. Но по характеру Юра 
был более общительный, умел разговари-
вать с людьми, заинтересовать своей пер-
соной. Юра всегда стремился помочь каж-
дому человеку.

Какие впечатления храните о 12 апреля 
1961 года?

В тот день я был в Хабаровске, где нахо-
дился один из самых мощных радиоцентров. 
Тогда территория СССР помимо телеграфа 
соединялась мощными радиостанциями, пе-
редающими сигнал так, чтобы слышно было 
на орбите. Пролетая над нами, Юрий подал 
позывной “Кедр”, я его узнал по голосу. Это 

Космос  

Заполярный характер 
Где Гагарин начинал военную службу

Алексей Рамм, Антон Лавров

П ервым и единственным местом службы Юрия 
Гагарина была морская истребительная авиация. 

После окончания училища в Оренбурге его распреде-
лили на Северный флот, где он попал в 769-й истреби-
тельный авиаполк 122-й авиационной дивизии. Полк 
располагался на аэродроме у посёлка Луостари (Кор-
зуново) в 95 км к западу от Мурманска и в считаных 
километрах от границы с Норвегией. В составе диви-
зии он прикрывал основные базы Севфлота, располо-
женные в окрестностях города. «Известия» побыва-
ли в доме, где жил со своей семьёй первый космонавт, 
и познакомились с лётчиками-истребителями Север-
ного флота.

�� ИЗ УЧИЛИЩА НА СЕВЕР

Сейчас от аэродрома 769-го полка осталась только 
взлётно-посадочная полоса. Не сохранился и военный 
городок, где жили первый космонавт с семьёй и его 
сослуживцы. О том, что в Луостари проходил службу 
Юрий Гагарин, напоминают только небольшой бюст 
и памятник с самолётом Ан-2.

В 1960-е годы МиГ-15бис, состоявший на вооруже-
нии 769-го полка, уже не считался сложным или из-
лишне капризным самолётом, не был он и новинкой. 
Весь свой период службы во флотской авиации Гага-
рин летал именно на таком. Сейчас однотипный ис-
требитель установлен на стеле рядом с Домом-музе-
ем первого космонавта.

— В своё время Юрий Гагарин очень сожалел, что 
во время службы в Корзуново ему не пошили парад-
ную форму морских лётчиков, — рассказал «Извести-
ям» начальник Музея авиации Северного флота Сергей 
Чечеров. — Она из чёрной ткани, на штанах синие лам-
пасы, а на погонах синие просветы. Но Юрий Алексее-
вич пришёл в полк из училища Военно-воздушных сил. 
Поэтому ему пошили зелёную форму лётчиков ВВС. 
А когда прошло два года и нужно было менять «парад-
ку», он уже уехал в отряд космонавтов.

Всего будущий первый космонавт провёл на Севе-
ре чуть больше двух лет. В полк его назначили 29 де-
кабря 1957 года, а уже 7 марта 1959-го зачислили в со-
вершенно секретный тогда отряд космонавтов. Куда 
убывает молодой пилот, налетавший на МиГ-15бис все-
го 265 часов и не успевший получить даже должность 
старшего лётчика, никто не подозревал.

�� ДОМИК СО ВСЕМИ УДОБСТВАМИ

В Музее морской авиации Северного флота недале-
ко от главного здания стоит небольшой сборный де-
ревянный домик с крыльцом — такие часто называ-
ют «финскими». Именно в нём со своей семьёй жил 
Юрий Гагарин. В 1980-е годы его разобрали и перенес-
ли из пустеющего Корзуново в музей, отремонтиро-
вали и начали создавать экспозицию.

Директор музея Сергей Чечеров — сам бывший мор-
ской лётчик, кавалер двух орденов Мужества. От лей-
тенанта до полковника прослужил в Арктике. Его по-
следняя должность — командующий морской авиацией.

— Когда я только пришёл молодым лейтенантом, 
в таких домиках ещё жили лётчики со своими семья-
ми. И считали их очень удобным жильём, — вспоми-
нает Сергей Чечеров

Домик рассчитан на две семьи. По меркам 1950-х го-
дов он достаточно комфортабельный. У первого кос-
монавта и его жены Валентины была своя небольшая 
комнатка, кухня и, что самое важное, тёплый туалет. 
Очень ценный объект, учитывая сложнейшие погод-

ные условия Арктики. В Корзуново родилась первая 
дочь Юрия Гагарина — Елена.

Одна половина домика сегодня отведена под не-
большую экспозицию, посвящённую первому кос-
монавту. Во второй половине, где жила семья Юрия 
Гагарина, полностью воссоздана обстановка тех лет.

Правда, многие вещи, к сожалению, не сохранились. 
Жильцы получили казённую мебель со склада и вер-
нули её, когда уезжали. Поэтому внешний вид комнат 
восстановили по фотографиям тех времён и воспоми-
наниям членов семьи.

За последние несколько лет экспозиция «домика 
Гагарина» серьёзно расширилась. Так, сотрудникам 
музея удалось найти специальный вакуумный при-
бор «Ветер», на котором тестировали Юрия Гагарина. 
«Ветер» создаёт отрицательное давление вокруг ниж-
ней половины тела. Так проверяется, выдержит ли пи-
лот-истребитель перегрузки во время полёта. В ско-
ром времени в музее появится и барокамера, в которой 
также проходил проверку первый космонавт.

�� СНЕЖНЫЙ ЗАРЯД

Нынешние наследники Юрия Гагарина — лётчики-
истребители авиации Северного флота — располага-
ются неподалёку от дома-музея, на аэродроме «Се-
вероморск-3». Там базируются сразу два отдельных 
корабельных истребительных авиаполка — 100-й 
на МиГ-29К/КУБ и 279-й, оснащённый Су-33.

Лётчики и боевые машины обоих полков отработа-
ли в «командировке» к берегам Сирии на борту крей-
сера «Адмирал Кузнецов» в 2016–2017 годах. Сейчас 
во время ремонта единственного российского авиа-
несущего корабля они занимаются тем же, чем в своё 
время полк Юрия Гагарина: обеспечивают противо-
воздушную оборону Североморска и его окрестностей. 
С марта нынешнего года МиГ-29К дежурят и на аэро-
дроме Северного флота Рогачёво на Новой Земле.

— Пилотам в Заполярье сложно. Полярная ночь, 
сложная погода, проблемы с навигацией. Но наши лёт-
чики отлично подготовлены, у них надёжные боевые 
машины, — рассказал «Известиям» командир 279-го 
полка Вячеслав Лунин.

В марте погода всё время напоминает о том, как 
сложно летать в Арктике. Несмотря на календарную 
весну, снег ещё и не думает отступать. С моря посто-
янно приносит облака со снежными зарядами.

Ясное голубое небо за считаные минуты сменя-
ется сильным снегопадом, не видно даже вытянутой 
руки. Вылетевший на разведку погоды во время одно-
го из прояснений МиГ-29К приземляется уже в серьёз-
ную метель. Машина буквально вываливается из сте-
ны снега и тут же касается взлётно-посадочной полосы.

Сейчас лётчикам летать на Севере помогают на-
пичканные умной электроникой самолёты и навига-
ционные спутники. Гагарину приходилось полагаться 
на бумажные карты, собственный глазомер и простей-
шие средства радионавигации.

— На наших самолётах установлены современные 
навигационные системы, пилоты одеты в специальные 
защитные костюмы, — сообщил «Известиям» старший 
лётчик 279-го полка Александр М. — А вот Юрий Гага-
рин и его сослуживцы ничего этого не имели. У них 
на борту была лётная карта, простой компас и часы. 
Одеты они были в обычные кожаные куртки и шер-
стяные свитера. Но летали, так же как и мы, — и в по-
лярную ночь, и во время снежных зарядов. При этом 
выполняли самые сложные задачи.

Возможно, именно эти сложные условия и повлия-
ли на формирование характера, необходимого для от-
бора в первый отряд космонавтов.

Дом, в котором жили Юрий Гагарин и его семья (Музей морской авиации Северного флота, посёлок Сафоново)

Боевые наследники первого космонавта — летчики-истребители палубной авиации СФ
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Сублимация борща
Что едят на орбите

Анастасия Платонова

С егодня космонавтам во время полёта до-
ступна почти вся земная еда. Пообедать 

на борту МКС можно даже солёными огур-
цами в рассоле — он не выплывает из бан-
ки наружу в состоянии невесомости, если 
знать один секрет. Запрещены лишь алкоголь 
и сладости с крошками. Меню первых космо-
навтов было намного скромнее: протёртые 
блюда в тубах и булочки на один укус. О том, 
как за 60 лет трансформировалась космиче-
ская еда, — в материале «Известий».

�� ЩИ И КОТЛЕТЫ В ТУБЕ

«Поехали!» — сказал Юрий Гагарин 60 лет 
назад, впервые в истории человечества от-
правляясь в космос. С собой у него было де-
вять туб с едой и соком, и никто на тот мо-
мент не знал, что с ней произойдёт во время 
полёта.

— Гагарин летал 108 минут, Титов — не-
сколько часов. Первым космонавтам пища 
поставлялась в тубах массой 160 мл. Это 
была еда гомогенного состава — измель-
чённая и однородная. У Гагарина было де-
вять туб с первыми, вторыми блюдами и со-
ком. В тубах были борщ, щи, мясной паштет, 
протёртое мясо. Также была булочка хлеба 
на один укус, чтобы не сыпались крошки, — 
рассказал «Известиям» главный конструк-
тор космического питания НИИ ПП и СПТ 
Виктор Добровольский.

Со временем поняли, что одних туб недо-
статочно, поэтому добавили 100-граммовые 
консервные банки с мясными, мясоовощ-
ными, мясокрупяными блюдами. А к концу 
1960-х, когда полёты в космос стали длиться 
по двое-трое суток, в рацион космонавтов 
вошла натуральная пища — стерилизован-
ные и упакованные в вакуум котлеты, сэнд-
вичи, бифштексы, а также шоколад, кон-
феты, чай. В тубы стали заливать готовый 
борщ, мелко порубленную курицу с карто-
фельным пюре, какао с молоком. Космонав-
ты подогревали их и выдавливали содер-
жимое в рот.

�� ПРОСТО ДОБАВЬ ВОДЫ

Революция в космической еде произошла 
с появлением в 1970-х годах такого способа 
обработки пищи, как сублимация. Суб-

лимат — это те же самые блюда, 
что и на Земле, из кото-

рых удалена вла-
га. Напри-

м е р , 

соус и бульон превращаются в порошок, 
а рис и гречка почти не видоизменяются. 
Суб лимированная еда помещается в специ-
альные пакеты, лёгкие и компактные. Кос-
монавты добавляют в пакеты воду, и пища 
восстанавливает свой изна-
чальный вид.

— В сублимированном виде 
поставляются первые, вторые 
блюда, десерт, сок, чай, кофе, 
молоко. По сравнению с аме-
риканскими астронавтами 
у наших меню шире — напри-
мер, только 15–20 видов первых 
блюд, — рассказал Виктор Доброволь-
ский.

По словам специалиста по пита-
нию ФГБУ «НИИ ЦПК им. Ю.А. Гагари-
на» Андрея Баландина, в известных 
всем тубах космонавтам сейчас по-
ставляются только четыре наиме-
нования продуктов — горчица, мёд 
и два вида кетчупа. В основном же 
еда формируется так: консерв-
ные банки по 100 и 250 г и субли-
маты, которые и составляют ос-
нову питания.

— Откуда космонавты бе-
рут воду? Она у них есть 
благодаря специальной си-
стеме, которая улавливает 
конденсат из воздуха. Кро-
ме того, с Земли на грузовых 
кораблях время от времени 
доставляют по два бака с водой 
по 210 л, — пояснил он.

�� МАНДАРИНЫ 
НЕ ДОЛЕТАЮТ

Космонавтам также 
доставляют свежие 
фрукты и овощи  — 
яблоки, лимоны, по-
мидоры, апельсины, 
грейпфруты, лук реп-
чатый, чеснок, расска-
зал Андрей Баландин. 

А вот мандарины почему-то не долетают 
до МКС — гибнут.

— Огурцы маринованные в банках раньше 
тоже посылали, но появилась проблема с ма-
ринадом — его некуда утилизировать, в унитаз 
нельзя, он для этого не предназначен. Кстати, 

чтобы рассол из банки в состоянии не-
весомости не выплывал, космо-

навты раскручивали бан-
ку, центробежная сила 
прижимала жидкость 
ко дну, и можно было 

быстро вытащить огурец. 
Если что-то в корабле про-

ливается, быстро собирают 
сухими полотенцами. Крош-

ки втягивает специальный пы-
лесос, вмонтированный в обеден-
ный стол, — рассказал эксперт.

По его словам, рацион космо-
навтов распределён на 16 суток. 

Он одинаковый для всех независимо 
от пола и возраста — 2000 килокалорий 
на один день. Но каждый космонавт 

может дозаказать что-то по своему 
вкусу. Бывает, что космонавты набира-

ют вес на тех или иных продуктах, тогда 
врачи рекомендуют им отказаться от них.

�� АЛКОГОЛЬ ПОД ЗАПРЕТОМ

Восприятие вкуса пищи в космосе не меня-
ется, хотя предпочтения измениться могут — 
любил человек мясо, а в космосе внезап-

но захотел каш и овсянки, отметил 
Анд рей Баландин. Бывает, что 

космонавты привыкают к опре-
делённой пище и на Земле пер-
вое время едят только её. Один, 
например, прикипел так к лещу 
в томате.

— В целом космонавты едят 
что хотят, им доступны все зем-
ные продукты. Под запретом 
только спиртные напитки. Эти-

ловый спирт вредит технике в кос-
мосе, поэтому нельзя пользоваться 

даже спиртовыми салфетками. Но это 
не основная причина — в первую очередь 

космонавты должны быть в здравии и яс-
ном сознании. Вафельные торты из-за кро-
шек тоже нельзя, — рассказал он.

Сейчас идут разговоры о будущем кос-
мического питания. По словам Виктора До-
бровольского, сублимат продолжит состав-
лять его основу ещё много лет.

— Без сомнения, сублимация сохранит-
ся. Скорее будет расширяться ассортимент 
пищи. В год мы добавляем в ассортимент 
космического питания один-два новых про-
дукта, — рассказал он.

Среди новинок последних лет — щи зе-
лёные, суп из чечевицы с мясом, каша ов-
сяная, клюквенный кисель, фруктовые па-
лочки, омлеты.

записывалось на магнитофон. Пролетая над 
нами, он сказал одну фразу: «Вхожу в тень 
Земли». Расшифровать смогли не сразу, мно-
го раз проигрывали. В ту пору никто не мог 
понять, как это в тень Земли? А когда догада-
лись, передали руководителям, что у него всё 
в порядке. Никто в Хабаровске не знал, что 
готовится космический полёт, всё было се-
кретно. После удачного приземления Гагари-
на объявили о том, что человек был в космо-
се. Это была невероятная новость! И каждый 
чувствовал, что он причастен к этому. Побе-
ду праздновал весь город. 

Когда вы стали соседями с первым космо-
навтом?

В 1965 году мы переехали в новый дом. 
Вначале для нас хотели построить хрущёвки, 
но Гагарин бегал по инстанциям и доказывал, 
что Звёздный городок должен быть кирпич-
ным, с добротными домами. Наш построили 
первым. Когда переезжали, приехал Королёв 

— решил посмотреть, где будет жить Гагарин. 
Юра взял меня с собой. Лифт ещё не работал, 
поэтому поднимались по лесенке, на которой 

лежал строительный мусор. Королёв посмо-
трел квартиру Гагарина, а потом спросил, кто 
у него сосед. Юра сказал: «Борис Волынов». 
Эти квартиры и сейчас есть.

Юрий Алексеевич погиб в 1968 году. Как чти-
те его память?

Обычно 27 марта, в день его гибели, 
мы всегда приезжали на место трагедии 
под Киржач. Юным мальчишкам и девчон-
кам рассказывали, каким был Гагарин. В этом 
году из-за пандемии нам не рекомендовали 
туда ехать. Есть у космонавтов ещё одна тра-
диция — перед полётом основной и дублиру-
ющий экипажи приходят в кабинет Юрия 
Гагарина в Доме космонавтов Звёздного го-
родка и делают запись в журнале о том, что 
они думают, каковы их стремления, поже-
лания. Атмосфера этого кабинета осталась 
прежней.

Вы полетели первый раз только в 1969 году. 
В чём была уникальность вашего полёта?

В шестёрку, которую готовили к перво-
му полёту, я не вошёл. В следующей груп-

пе, в которую входили Андриян Никола-
ев и Павел Попович, я уже был дублёром 
и знал корабли обоих — «Восток-3» и «Вос-
ток-4». Потом дублировал Валерия Быков-
ского, который летел на корабле «Восток-5». 
Мой полёт состоялся в январе 1969 года 
на корабле «Союз-5» совместно с космонав-
тами Евгением Хруновым и Алексеем Ели-
сеевым. Наша задача была — состыковать-
ся с кораб лём «Союз-4», которым управлял 
Владимир Шаталов, и перейти в него через 
открытый космос. Для этого на борту у нас 
было два больших скафандра. На расстоянии 
100 м между кораблями нужно было перейти 
на ручной режим управления. Нам удалось 
с 100 м сократить расстояние до 30. Затем «за-
висли», как это называется на нашем жаргоне, 
то есть скорость упала до нуля. Евгений Хру-
нов и Алексей Елисеев из корабля «Союз-5» 
перешли на борт «Союза-4», а через несколь-
ко часов я начал сложнейшее приземление.

При спуске вы оказались на краю гибели. Как 
это произошло?

Спуск пошёл по нештатной траектории, 
не произошло разделения приборно-агрегат-
ного отсека. Корабль падал до высоты 90 км 
над Землёй. Я был готов уже ко всему. Всё, 
что происходило со мной, проговаривал, что-
бы оставить запись на магнитофоне. На вы-
соте 90 км произошёл взрыв из-за сильного 
перегрева баков с горючим, и спускаемый 
аппарат отделился. Потом на нужной высо-
те раскрылся парашют, но спускаемый ап-
парат начал закручиваться в штопор. Была 
опасность, что парашют сложится, но ап-
парат остановился и начал раскручиваться 
в другую сторону. Так я и вращался вместе 
с ним, пока не приземлился. От жёсткой по-
садки получил травму челюсти. Упал в 600 км 
от нужного места, температура была ми-
нус 38, а я без скафандра. Не замёрз благо-
даря спускаемому аппарату, который нагрел-
ся до 6,5 тыс. градусов.

Вам удалось преодолеть психологический ба-
рьер и полететь второй раз. Сколько време-
ни вы провели во втором полёте в космосе?

На корабле «Союз-21», стартовавшем 6 
июля 1976 года, я летал 49 суток. Станция 
была замечательная. Она весила 20 т, её ди-
аметр был 4 м. Со скоростью 8 км/с «Союз-21» 
нёсся над Землей и за полтора часа облетал 
вокруг земного шара. Каждый день я совер-
шал 16 кругосветных путешествий, расхо-
дуя всего 150 г топлива.

Почему освоение космоса идёт не такими 
быстрыми темпами, как планировалось ещё 
в 50–60-е годы прошлого века?

Думаю, потому что гении не так часто 
рождаются. 

 Космос

Как мир встречал героя

С Гамалем Абдель Насером С Джиной Лоллобриджидой

С Джавахарлалом Неру С Фиделем Кастро
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Что увидел Юрий Гагарин  
с борта «Восток-1»
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Проектируемый проезд

Василий Колташов

Экономист

П ерекрытие Суэцкого канала пока-
зало, что континентальные назем-

ные транспортные пути, проходящие 
по Евразии, большая часть которых тя-
нется по территории России, не утрати-
ли своего значения. Наоборот, их важ-
ность остаётся чрезвычайно высокой, 
не говоря уже о надёжности.

У нашей страны есть возможность 
для прорыва. Это — как полёт в кос-
мос, который не только может вой-
ти в историю, но и даст возможность 
прибыли стране и людям. Необходи-
мо как можно скорее создавать умные 
цифровые мультимодальные кори-
доры, действуя в «зелёном» экономи-
ческом формате, то есть с минималь-
ным ущербом для окружающей среды. 
Сама инфраструктура должна обеспе-
чивать доступ к рынку и конкуренцию 
разных организаций, будь то перевоз-
чики или сервисные предприятия. Это 
касается и производителей электро-
ники. Все они должны понимать среду 
и правила игры.

Уже очевидно, что беспилотные 
транспортные средства будут со вре-
менем господствовать в грузовых со-
общениях. Для того чтобы приблизить 
светлое будущее, нужен комплекс-
ный подход. Во всём мире эта тема на-
зывается V2X — это специализирован-
ная система взаимодействия между 
транспортными средствами с доро-
гой, инфраструктурой и так далее. Эта 
история активно развивается во всех 
цивилизованных странах — в Европе, 
США, Китае уже приняли определён-
ные стандарты. Volvo и Aurora заяви-
ли, что ускорят разработку беспилот-
ных тяжёлых грузовиков. В России 
о таком виде транспорта думают все-
рьёз, более того, как ни удивительно, 
он уже есть.

Задача нашего государства — раз-
вивать и модернизировать ин-
фраструктуру. При этом поле, как 
ни странно, не голое — системы управ-
ления различными видами транспор-
та уже существуют, и они достаточно 
современны.

Светофор — символ и одно 
из средств традиционной системы 
управления транспортом. Каким мо-
жет быть его революционный аналог, 
отвечающий комплексным задачам 
современности, а не отдалённого бу-
дущего? В России в 2020 году премье-
ром Михаилом Мишустиным принята 
концепция безопасности дорожного 
движения при использовании беспи-
лотников, на этом фундаменте надле-
жит быстрее строить новые понятные 
стандарты для участников рынка.

Ускориться в первую очередь нуж-
но государству, не забывая ни на ми-
нуту о том, что автомобильные бес-
пилотники — лишь первенец процесса 
транспортной революции. Россия сей-
час в ней не отстаёт, но именно поэто-
му время дорого: оно бежит быстро, 
и нужно спешить использовать новые 
экономические возможности. Слово 
«прибыль» совершенно здесь не лиш-
нее. Но следует понимать, что успех 
отечественных айтишников, управ-
ленцев, перевозчиков и инженеров 
внутри страны откроет им возможно-
сти на других рынках.

В итоге не только монополии, 
но и многие малые фирмы получат 
возможность работы на новом рын-
ке. Но для этого государство долж-

но создать чёткие и ясные стандар-
ты для светлого цифрового будущего. 
И здесь нужно всё продумать до ме-
лочей. Сейчас некоторые участни-
ки рынка предлагают под видом 
управления беспилотниками со-
брать все данные, используя ад-
министративный рычаг, и продать 
их кому-то. По сути, монополизи-
ровать рынок и совершенно не при-
близить нас к технологиям будуще-
го. Государству же нужно создавать 
не банки для сбора данных, а систе-
му управления на дороге. И это долж-
на быть защищённая структура, 
которую нельзя взломать и перехва-
тить управление, которая позволяла 
бы обеспечить безопасность и эко-
номичность процесса с включени-
ем в неё всех разумных участников. 
Чтобы все могли взаимодействовать 
в рамках единого национального 
стандарта.

Логистика в такой большой стра-
не, как Россия, всегда хромала. Ком-
муникационное покрытие огромных 
просторов требует так много ресур-
сов, что и в мегаполисах не всегда всё 
идеально с обеспеченностью. Пото-
му появление новой инфраструктуры 
для беспилотного транспорта, а зна-
чит, и его быстрое развитие должны 
ускорить рост экономичности пере-
возок, а следом — безопасности. Пред-
ставим себе беспилотный грузовик. 
Он не нуждается в водителе или даже 
двух, отпадает и потребность в горю-
че-смазочных материалах, их заме-
няет электрический или иной привод. 
Экономия очевидна, а следовательно, 
очевидна и двоякая выгода: снижение 
цены товара для конечного потреби-
теля одновременно с повышением эф-
фективности и надёжности грузопе-
ревозки для отправителя.

Мультипликативный эффект — так 
это называется на экономическом 
языке. Всё или как можно больше де-
лать на отечественных предприяти-
ях — вот закон его получения. Но нуж-
но помнить: Китай не теряет времени 
и начинает осваиваться на новом на-
правлении, а в России необходимо 
сделать всё самим, не уступив ни ра-
бочих мест, ни контрактов внешним 
конкурентам. Получить отечествен-
ное программное обеспечение, акку-
муляторы, микроэлектронику, дви-
гатели, процессоры, чипы, машинное 
зрение, камеры и многое иное важно 
и для смежных отраслей. Однако для 
успеха дела требуется поставить пе-
ред всеми (от разработчиков до произ-

водителей) конкретные задачи, а для 
этого нужно государственное вме-
шательство, а точнее, патронат над 
процессом и его направление. Нуж-
на практическая, энергично реализуе-
мая, понятная стратегия.

Государству на данном этапе нуж-
но начать создавать условия и под-
талкивать внедрение беспилотно-
го транспорта. За ним экологичность 
и экономичность, надёжность и без-
опасность, а значит, будущее. В насто-
ящем же в первую очередь нужна но-
вая инфраструктура, включающая 
и специально маркированные поло-
сы на дорогах. Это должно привести 
к возникновению не застойного, как 
сейчас, монопольного рынка, где каж-
дый из суперигроков, по сути, явля-
ется полностью вертикально-инте-
грированным, причём обособленно 
от остальных участников, а к стреми-
тельному развитию многих (часто ма-
лых) проектов на поле общих правил.

Единый национальный стандарт 
беспилотных перевозок должен сто-
ять выше интересов отдельных ком-
паний, уже что-то анонсировавших 
или обещавших в красивых картин-
ках. Задача развития рынка включает 
возникновение на нём новых секторов 
и направлений, монополии на стар-
те могут погубить его, законсервиро-
вав прогресс на раннем этапе. Нужен 
не единый поставщик, а наличие сво-
боды вхождения в процесс для многих 
участников. В этом залог быстрой эво-
люции беспилотных перевозок и на-
ционального успеха.

Казённый слом
17 регионов завершили квартал с дефицитом бюджета

Юлия Акиньшина, 
Дмитрий Гринкевич

17 регионов завершили первый квар-
тал с дефицитом казны — «Известия» 

изучили отчётность субъектов по дан-
ным портала «Электронный бюджет». 
Наиболее существенный разрыв за-
фиксирован в Ульяновской области, ре-
спублике Коми и Еврейской АО. Впрочем, 
в общей сложности по всем регионам 
за первые три месяца зафиксирован 
профицит — доходы превысили расхо-
ды на 150 млрд рублей, а сумма посту-
плений даже превзошла прошлогодние 
показатели. Эксперты, однако, отметили, 
что общая ситуация в финансах субъек-
тов в 2021 году пока довольно тревожная.

Совокупный разрыв между дохода-
ми и расходами бюджетов 17 россий-
ских регионов, закончивших первый 
квартал с дефицитом, составил 76 млрд 
рублей. Такие данные содержатся в опе-
ративной отчётности субъектов на сай-
те Минфина «Электронный бюджет». 
«Известия» их проанализировали.

Самые высокие значения дефицита 
по отношению к доходам региона (с учё-
том помощи из федерального бюдже-
та) — в Ульяновской области (–20%), 
Республике Коми (–20%), а также в Ев-
рейской АО (–13%), рассчитала по прось-
бе редакции экономист Наталья Зуба-
ревич на основе данных Казначейства.

Поступления во все субъекты пре-
высили 3 трлн рублей, расходы соста-
вили 2,85 трлн. Таким образом, в сумме 
в региональных бюджетах зафиксиро-
ван профицит 150 млрд.

В списке регионов, завершивших 
первый квартал 2021 года с дефицитом 
бюджета, оказались Карачаево-Черкес-
ская и Чеченская республики, а также 
Хакасия, Тува, Калмыкия, Удмуртия, 
Коми, Саха, Ингушетия, Еврейская ав-
тономная область и Ненецкий автоном-
ный округ, Иркутская, Ленинградская, 
Томская, Ульяновская, Новгородская об-
ласти и город Москва.

В аналогичном периоде 2020 года де-
фицитными были 20 субъектов. Впро-
чем, и тогда в общей сложности регионы 
завершили первые три месяца с профи-
цитом в 300 млрд рублей. Доходы бюд-
жетов субъектов составили 2,7 трлн, 
расходы — 2,4 трлн.

«Известия» обратились в регионы 
с просьбой уточнить данные: в боль-
шинстве из них пояснили, что сдают от-
чёты об исполнении бюджета к 15 апре-
ля. В минфине Нижегородской области 
заявили, что казна на 2021-й принята 
с дефицитом в 14,4 млрд — это вынуж-
денная мера в нынешних условиях. Та-
кая вёрстка финансов позволяет со-
хранить социальную направленность 
бюджета, а также обеспечить реализа-
цию всех обязательств и приоритетных 
направлений расходования средств.

Бюджет Курской области сбаланси-
рован, заверили в местном комитете 
по финансам. Расходы запланированы 
с учётом первоочередных задач и ре-
альных возможностей региона. Сейчас 
отмечается положительная тенденция 
к выходу из кризисной ситуации.

Текущий дефицит, в том числе в пер-
вом квартале, может возникать у разных 
регионов, и не обязательно это означа-
ет, что их обеспеченность на низком 
уровне, пояснил директор Центра ре-
гиональной политики РАНХиГС Влади-
мир Климанов.

В данном случае нет прямой зави-
симости от развитости экономики — 
многое зависит от того, какие расходы 
регион должен нести и какие доходы 

у него образуются в начале года, а так-
же от того, какова бюджетная полити-
ка финансистов в субъектах.

Один из основных источников по-
гашения дефицита — использование 
остатков на счетах. Нередко склады-
вается ситуация, когда субъект входит 
в год с остатками, образовавшимися 
на 1 января, в силу того, что в предыду-
щем периоде запланированные расходы 
были профинансированы не полностью, 
с экономией. Тогда такие резервы ре-
ально становятся источником для трат 
субъекта, но отражаются не как посту-
пления и поэтому уменьшают дефицит.

Он напомнил, что 2020 год 57 реги-
онов завершило с дефицитом общим 
объёмом 730 млрд рублей. Ситуация 
в первом квартале была сравнительно 
благоприятной, так же как и в докризис-
ном 2019-м, когда первый квартал был 
закрыт с общим профицитом более чем 
400 млрд рублей, хотя 19 регионов име-
ли дефицит.

Основная причина дефицита у ряда 
регионов в текущем году — рост расхо-
дов, опережающий рост поступлений 
по доходам, добавила Наталья Зубаре-
вич. В первом квартале субъекты тради-
ционно получают налоговые выплаты 
и перерасчёты за прошедший год.

Поскольку 2020-й выдался небла-
гополучным, ожидалось более суще-
ственное падение налоговых и ненало-
говых доходов субъектов. Тенденция 

к росту наметилась уже по итогам двух 
месяцев года: совокупные поступления 
(с помощью из центра) выросли на 7,3%, 
пояснил аналитик группы региональ-
ных рейтингов АКРА Илья Цыпкин.

В Минфине отметили рост поступле-
ния налоговых и неналоговых доходов 
в консолидированных бюджетах регио-
нов («Известия» проанализировали дан-
ные непосредственно по субъектам — 
без учёта муниципальных образований, 
которые подсчитало министерство фи-
нансов). Так, по сравнению с прошлым 
годом они составляют 2,8 трлн рублей 
(+8%). Основной вклад в увеличение соб-
ственных доходов обеспечен за счёт по-
ступлений по налогу на прибыль орга-
низаций — более 1 трлн рублей (+15%).

В ведомстве также уточнили, что 
одновременно увеличились межбюд-
жетные трансферты регионам — объём 
безвозмездных поступлений за первый 
квартал составил 585 млрд рублей, что 
на 24% больше показателя аналогично-
го периода прошлого года.

Впрочем, позитивные сдвиги в ре-
гиональных финансах носят скорее бу-
мажный характер, полагает Илья Цып-
кин. Ситуация в 2021-м пока выглядит 
значительно хуже первого квартала 
прошлого года — несмотря на рост до-
ходов, расходы на пандемию всё ещё 
продолжают доминировать в бюджетах.

При этом до конца неясно, как долго 
коронакризис будет угрожать гражда-
нам и экономике, что мешает прогно-
зировать восстановление региональ-
ных финансов, добавил Илья Цыпкин. 
По всей видимости, рост расходов бюд-
жетов пока продолжится, что потребу-
ет от центра решений по поводу финан-
совой помощи субъектам.

Ранее «Известия» сообщали, что в ре-
гионах ожидается бюджетный кризис. 
Такую ситуацию прогнозировал Центр 
макроэкономического анализа и кра-
ткосрочного прогнозирования. Отно-
шение долговой нагрузки к уровню соб-
ственных доходов превышает отметку 
84% у девяти регионов — Костромской, 
Псковской, Томской, Орловской облас-
тей, Карелии, Калмыкии, Удмуртии, Ха-
касии и Мордовии. 

31 марта Владимир Путин на совеща-
нии с кабмином поручил за две недели 
определить параметры дополнитель-
ной финансовой помощи регионам, что-
бы президент мог использовать их для 
подготовки своего ежегодного посла-
ния Федеральному собранию.

Запрос на засыпку
В Госдуме потребовали доказательств эффективности демпфера

Валерий Воронов

П ервый зампред комитета ГД РФ 
по бюджету и налогам Михаил Ща-

пов направил министру финансов Ан-
тону Силуанову и министру энергетики 
Николаю Шульгинову письма с запро-
сом предоставить данные, доказываю-
щие эффективность механизма демп-
фера (есть у «Известий»). В документах 
упоминается ряд заявлений госструктур 
и представителей бизнеса, указываю-
щих, что стабилизация ситуации на то-
пливном рынке после введения меха-
низма так и не была достигнута. С начала 
года цены на топливо в России растут 
быстрыми темпами, в ряде регионов оп-
товая стоимость превысила розничную, 
сохраняются риски банкротства запра-
вок, отмечают представители бизнеса. 
Для возможного отказа от демпфера 
потребуется время, поэтому необходи-
мо срочно прояснить его влияние на то-
пливный рынок, считают в парламен-
те. В Минэнерго «Известиям» заявили, 
что без демпфера литр бензина АИ-92 
стоил бы сегодня в рознице на 6,5 руб-
ля дороже.

�� ПИСЬМА СЧАСТЬЯ

Михаил Щапов 6 апреля направил мини-
стру финансов Антону Силуанову и ми-
нистру энергетики Николаю Шульгино-
ву письма с запросом о предоставлении 
данных, доказывающих эффективность 
механизма демпфера. В письмах упо-
минается ряд заявлений госструктур 
и представителей бизнеса, указываю-
щих, что стабилизация ситуации на то-
пливном рынке страны так и не была 
достигнута после внедрения механиз-
ма. Среди них — отчёт Счётной палаты 
за 2020 год, которая отметила риски то-
пливного кризиса в стране и резкого ро-
ста розничных цен на бензин, прогноз 
Независимого топливного союза (НТС) 
о риске увеличения цен на моторное то-
пливо вплоть до 14% в 2021 году, а также 
сообщения Московской топливной ассо-
циации о том, что цены на бензин и диз-
топливо на столичных автозаправках 
ползут вверх уже более 14 недель под-
ряд. В министерствах «Известиям» по-
лучение писем подтвердили.

Парламентарий запросил данные, 
подтверждающие увеличение объё-
мов продукции переработки в структу-
ре топливного рынка, количественную 
оценку вклада демпфера в стабилиза-
цию цен на топливо и данные о наличии 
«сверхприбыли» нефтяных компаний 
(плательщиков демпфера в 2020 году). 
Помимо этого он хочет получить ин-
формацию о расчётах по прогнозам 
роста розничных цен в отсутствие 
демпфирующей надбавки и об объёме 
перечисленных нефтяными компани-
ями средств по демпферу в федераль-
ный бюджет.

— Запрошенные депутатом мате-
риалы позволят в первую очередь по-
нять, какие основания лежат в тезисах 
об эффективности демпфера. Это по-
может выяснить, на чём основана пози-
ция Мин энерго и насколько она бьётся 
с данными, — заявил «Известиям» пре-
зидент НТС Павел Баженов.

Если ответ от министерств по этому 
вопросу будет неудовлетворительным 
и не представит доказательств эффек-
тивности демпфера или если запрос бу-
дет проигнорирован, то в Госдуме могут 
внести в законодательство поправки 
об отмене демпфера и замене его более 
эффективным механизмом сдержива-
ния цен, сообщил «Известиям» источ-
ник в парламенте.

Механизм демпфера был введён 
российским правительством с нача-
ла 2019 года. Его разработка стала ре-
зультатом реакции властей на резкий 
рост цен на моторные виды топлива 
в конце весны 2018-го, сказал зампред 
наблюдательного совета ассоциации 
«Надёжный партнёр» (объединение 
производителей и продавцов энерго-
ресурсов) Дмитрий Гусев. Он рассчи-
тывается как разница между нетбэком 

(мировая цена минус расходы на транс-
портировку и минус вывозная пошли-
на) и условной ценой на бензин, уста-
навливаемой правительством в начале 
каждого года и умноженной на специ-
альный коэффициент. Когда мировые 
цены на бензин превышают условную, 
государство фактически субсидиру-
ет нефтеперерабатывающие заводы 
(НПЗ) через предоставление налого-
вого вычета.

— В обратном случае демпфер слу-
жит дополнительными выплатами НПЗ 
в бюджет, что не даёт продавцам бензи-
на снижать цены на внутреннем рынке 
вслед за мировыми. Летом 2019 года Гос-
думой был принят законопроект о вне-
сении изменений в параметры демпфе-
ра. Целью корректировок являлась его 
донастройка для снижения давления 
мировых цен на нефть на внутренние 
розничные. Минэнерго, несмотря на де-
кларирование, ни разу не представило 
фактических данных о его эффектив-
ности и прямом влиянии на розни-
цу и рентабельность продаж топлива 
на АЗС. В ряде регионов оптовая стои-
мость топлива уже превысила рознич-
ную и сохраняются риски их банкрот-
ства, — добавил Дмитрий Гусев.

�� УВЕРЕННЫЙ РОСТ

Как ранее писали «Известия», началь-
ник управления регулирования то-
пливно-энергетического комплекса 
и химической промышленности ФАС 
России Армен Ханян в своём письме 
указал: с 11 января по 24 марта 2021 года 
оптовая цена на АИ-92 выросла на 8,5%, 
до 53,9 тыс. рублей за тонну, АИ-95 подо-
рожал на 9,1%, до 55,7 тыс. рублей за тон-
ну. Розничные цены на бензин, по дан-
ным Росстата, с начала года выросли 
только на 3,6%, и средняя розничная 
цена на автомобильный бензин на рос-
сийских АЗС составляла 47,56 рубля 
за литр, отметила заместитель руково-
дителя ИАЦ «Альпари» Наталья Миль-
чакова.

— С корректировки демпфера про-
шло достаточно времени, чтобы оце-
нить его эффективность. При этом цены 
на топливо продолжают расти посто-
янно. Если мы решим менять этот ме-

ханизм или разрабатывать новый, по-
требуется время, в течение которого 
автовладельцы будут платить всё боль-
ше и больше. Поэтому делать это нужно 
прямо сейчас. Тут каждый день на вес 
золота, — заявил «Известиям» Михаил 
Щапов.

Одним из приоритетов действующе-
го механизма демпфера остаётся сохра-
нение темпов изменения конечных роз-
ничных цен для потребителя не выше 
уровня инфляции за счёт компенсации 
разницы между экспортной альтерна-
тивой и ценой внутреннего рынка, со-
общили «Известиям» в Мин энерго. Его 
отмена лишит рынок защитного ме-
ханизма, в настоящее время прави-
тельством и топливными компаниями 
уже приняты все необходимые сроч-
ные меры реагирования на ситуацию 
роста оптовых цен, в частности меж-
ведомственно дополнительно прора-
ботана корректировка демпферного 
механизма в пользу его увеличения, 
добавили там.

За период действия механизм демп-
фера показал свою эффективность: 
в 2019–2020 годах рост цен на топливо 
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За период действия 
механизм демпфера по-
казал свою эффектив-
ность: в 2019–2020 годах 
рост цен на топливо 
на АЗС не превысил 3%

В Университете Иннополис (Татарстан) идут активные испытания беспилотных 
«КамАЗов», в том числе и по бездорожью
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на АЗС не превысил 3%, и это были са-
мые низкие показатели за последние 
несколько лет, сообщили «Известиям» 
в Минфине.

— Говоря о влиянии демпфера на цену 
бензина, отметим следующее. По рас-
чётам, в апреле фактическая рознич-
ная цена АИ-92 составила 45,11 рубля 
за литр. Без демпфера она составля-
ла бы 51,70 рубля за литр в централь-
ной части страны. То есть если бы роз-
ничные цены в России формировались 
на рыночных условиях в зависимости 
от мировых, то цена на бензин в нынеш-
них условиях могла бы быть на 6,5 руб-
ля за литр выше текущей, — заключи-
ли в министерстве.

Корректировка демпфера — назрев-
ший вопрос, и сейчас правительство 
как раз находится в процессе его ре-
шения, сообщил «Известиям» анали-
тик ГК «Финам» Сергей Кауфман.

— Основные текущие претензии 
к демпферу состоят в том, что индика-
тивная внутренняя цена, которая вы-
читается из экспортного нетбэка для 
расчёта выплат, растёт на 5% без учёта 
роста реальных цен, — заявил он.

Эксперт отметил: из-за того, что ин-
дикативная цена по итогам 2020 года 
росла сильнее розничных цен, нефтя-
ники получали от бюджета меньше, чем 
должны были. Зимой им было предло-
жено привязать рост индикативной 
цены к росту реальных розничных цен, 
добавил он. После этого в середине 
марта вице-премьер Александр Новак 
провёл совещание с соответствующи-
ми ведомствами и нефтекомпаниями 
и также признал необходимость кор-
ректировки демпфирующего механиз-
ма. Для более эффективной работы с 1 
мая 2021 года механизм будет скоррек-
тирован, писали «Известия».

При этом, по мнению члена коми-
тета ГД РФ по энергетике Бориса Глад-
ких, использование демпфирующе-
го механизма для регулирования цен 
на топливо всё-таки показало свою эф-
фективность, так как за последние годы 
удалось избежать резких скачков цен 
на бензин в рознице. Наталья Мильча-
кова отметила: без данного механизма 
розничные цены могли бы быть на 6–7% 
выше. «Известия» направили запросы 
в крупнейшие нефтяные компании.

Идентификация брома
Властям предложили ввести маркировку зарубежных БАДов

Евгения Перцева

Ассоциация компаний интернет-тор-
говли (АКИТ) предложила Минпром-

торгу начать эксперимент по маркировке 
биологически активных добавок (БАДов), 
которые россияне покупают в интерне-
те за границей. В организации уверены, 
что это позволит снизить уровень кон-
трафакта — сейчас покупаемые онлайн 
товары этой категории не попадают под 
учёт и никак не прослеживаются.  

О том, что АКИТ предложила Мин-
промторгу провести эксперимент по мар-
кировке купленных на иностранных 
сайтах БАДов, сообщается в письме ор-
ганизации в ведомство от 1 апреля. «Из-
вестия» ознакомились с ним. В документе 
сказано: сейчас витамины и биологиче-
ски активные добавки продают через он-
лайн-каналы по всему миру. Эти товары 
востребованы и у граждан России. Так, 
по итогам 2020 года было совершено бо-
лее 4,4 млн заказов с зарубежных интер-
нет-площадок на общую сумму 26,4 млрд 
рублей. А так как интерес покупателей 
к онлайн-покупкам растёт, то проблема 
реализации небезопасной продукции 
становится особенно актуальной.

В письме АКИТ сказано, что в Рос-
сии отсутствует государственная ста-
тистика и информация о биодобавках, 
которые пересекают границу в личных 
посылках. Учёта и прослеживаемости 
этих товаров также нет. Хотя отече-
ственные потребители должны иметь 
доступ к безопасным препаратам и био-
добавкам отечественных и зарубежных 
производителей. Российские изготови-
тели витаминов и БАДов уверены: проб-
лема поставок некачественных продук-
тов или тех, которые не соответствуют 
критериям, заявленным на упаковке, ха-
рактерна для трансграничной онлайн-
торговли, сказано в письме.

Маркировка могла бы стать быстрым 
решением этой проблемы. Также она 
позволит государству получать необ-
ходимую аналитическую и статисти-
ческую информацию по ввозимым био-
добавкам, отмечено в письме. Тем более 
этот инструмент доказал свою эффек-
тивность в борьбе с недобросовест-
ными поставщиками, небезопасными 
продуктами и контрафактом. Систему 
прослеживаемости уже активно приме-
няют для других товарных категорий — 
меховые изделия, лекарства, сигареты.

Напомним, в России с 1 апреля 
2021 года до 1 марта 2022-го проходит 
эксперимент по маркировке биологи-
чески активных добавок к пище сред-

ствами идентификации. Но в систему 
прослеживаемости не попадёт продук-
ция, которая поступает в страну в меж-
дународных посылках.

В пресс-службе Минпромтор-
га «Известиям» сообщили, что пись-
мо от АКИТ поступило в ведомство. 
И добавили, что первоначально вопрос 
о введении маркировки БАДов подня-
ли специалисты Роспотребнадзора. 
В надзорной службе «Известиям» ска-
зали, что маркировка тех биодобавок 
к пище, которые зарегистрированы, — 
надёжный способ эффективного про-
слеживания товаров. Также это помо-
жет исключить фальсифицированную 
и контрафактную продукцию с рынка.

По данным «Общественной потре-
бительской инициативы», 30% россий-
ских и иностранных интернет-продав-
цов продают БАДы с запрещёнными 
веществами. Организация проверила 
100 крупнейших компаний этого рын-
ка, в том числе сайты аптек, агрегаторов, 
онлайн-площадок объявлений. Резуль-
таты исследований направлены в Роспо-
требнадзор 2 апреля.

Гендиректор представительства 
iHerb в России Илья Микин сказал «Из-
вестиям», что компания является пло-
щадкой трансграничной электронной 
торговли, на которой в том числе прода-
ются биоактивные добавки и различные 
витамины. Он подчеркнул, что ритей-
лер поддерживает маркировку БАДов.

— Пока этот рынок не может похва-
статься прозрачностью. Ряд мелких 
производителей может указать на эти-
кетках и в рекламе недостоверную ин-
формацию, — пояснил он. — Более того, 
зачастую на полке можно встретить от-
кровенный фальсификат. На этом фоне 
общее доверие потребителей ко всем 
товарам, представленным в категории 
«БАДы и витамины», снижается.

По его мнению, маркировка в этом 
смысле — защита прав потребителей, 
а также эффективный метод преду-
преждения действий недобросовест-
ных поставщиков. Плюс это наиболее 
простой и быстрый способ решения 
проблемы фальсификата на рынке, уве-
рен эксперт. 
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«Сейчас все случаи южноафриканского штамма 
коронавируса завозятся из Турции»
Замдиректора ЦНИИ эпидемиологии Александр Горелов — о формировании коллективного иммунитета 
и старте испытаний детской вакцины

Светлана Казанцева

Р аспространение коронавируса в Рос-
сии стабилизировалось, даже наме-

тилась тенденция к снижению заболе-
ваемости, однако мы ещё не победили 
инфекцию, считает замдиректора по на-
учной работе ЦНИИ эпидемиологии Рос-
потребнадзора Александр Горелов. 
Сейчас все случаи британского и южно-
африканского штаммов завозятся в ос-
новном из Турции, отметил специалист 
в интервью «Известиям». Поэтому от за-
граничных путешествий россиянам луч-
ше воздержаться: есть риск подхватить 
более заразные японскую и бразиль-
скую разновидности вируса, предупре-
дил эпидемиолог. По его словам, коллек-
тивный иммунитет пока не сформирован 
ни в России, ни в мире, до этого ещё да-
леко. Без вакцинации нашей стране по-
требуется 30 лет на его создание.

Заболеваемость коронавирусом в Рос-
сии уже месяц примерно на одном уров-
не. Сколько продержимся на плато? 
Каковы риски новой вспышки распро-
странения COVID-19 до конца мая?

Ситуация по респираторным инфек-
циям в России в апреле относительно 
спокойная, эпидпороги во всех реги-
онах не превышены, зафиксированы 
единичные случаи гриппа. Распростра-
нение коронавирусной инфекции ста-
билизировалось, даже наметилась тен-
денция к снижению, однако COVID-19 
мы не победили. До формирования кол-
лективного иммунитета ещё далеко, по-
этому шаг к равновесию может быть на-
рушен в любой момент. Прежде всего 
опасны мутирующие штаммы. Сейчас 
все случаи мутировавшего коронави-
руса — британского и южноафрикан-
ского штаммов — завозятся в основ-
ном из Турции.

В последние дни в Турции фиксируют 
антирекорды. Стоит ли планировать там 
майский или летний отдых?

В Турции сейчас в три с половиной 
раза больше заболевших, чем в нача-
ле пандемии. Неблагоприятная ситу-
ация и в ряде европейских стран, где 
проводятся эпидмероприятия вплоть 
до введения локдауна. Коллективный 

иммунитет не сформирован ни у нас, 
ни в мире, поэтому путешествие мо-
жет обернуться встречей с новыми 
разновидностями штаммов. Например, 
японским и бразильским, обладающи-
ми большей контагиозностью (более 
заразными. — «Известия»). А южноаф-
риканский штамм опасен повторным 
заражением. Поэтому Роспотребнадзор 
настоятельно рекомендует тем, кто со-
брался в отпуск, выбирать регионы на-
шей Родины, при этом не отказываться 
от санитарных требований: соблюдать 
социальную дистанцию и носить маски.

Возможен ли рост заболеваемости осе-
нью?

Инфекция пока активно распростра-
няется. Если летом мы не создадим кол-
лективный иммунитет, осенью будет 
подъём. В прошлом году с конца ав-
густа — начала сентября начался рост 
распространения коронавирусной ин-
фекции, достигший пика в ноябре-де-
кабре. После возвращения из отпуска 
заново формируются коллективы, как 
в дошкольных, школьных учреждени-
ях, так и на предприятиях. При встре-
че с коллегами мы не только получаем 
позитивные эмоции, но и обмениваем-
ся вирусами. С этим и связан сезонный 
подъём заболеваемости.

Единственный путь избежать 
вспышки в этом году — это вакцина-
ция. Без вакцинации невозможно вы-
строить серьёзные барьеры, препят-
ствующие распространению инфекции. 
За год, напомню, в нашей стране пере-

болели 4,5 млн человек. Это значит, что 
более 30 лет потребуется на то, чтобы 
140 млн россиян перенесли инфекцию 
естественным путём. Но мы не можем 
столько лет сидеть в локдауне, поэто-
му к обычному образу жизни вернёмся 
только благодаря вакцинации, и альтер-
нативы в настоящий момент нет. Ма-
сочный режим, социальная дистанция 
и другие ограничения дают хороший 
эффект, но не все их соблюдают, и про-
шлогодний осенний подъём заболева-
емости это показал.

Не менее актуальна и прививка 
от пневмококковой инфекции. Я бы ре-
комендовал вакцинироваться ею лю-
дям, входящим в группы риска, и тем, 
кто старше 60 лет, чтобы избежать бак-
териальной пневмонии в период роста 
заболеваемости респираторными ин-
фекциями, а также COVID-19.

Сколько вариантов коронавируса зафик-
сировано в нашей стране?

В России выявлено несколько тысяч 
мутаций. К счастью, большинство его 
изменений имеет нейтральный харак-
тер. Но он продолжает поражать рос-
сиян и без значимых мутаций.

Не все люди восприимчивы к вакцинам. 
В Москве, например, около тысячи чело-
век заболели уже после прививки. Как 
защититься тем, у кого после инъекции 
не образовалось достаточного количе-
ства антител?

Чтобы сократить циркуляцию воз-
душно-капельных инфекций, доста-

точно вакцинировать 60% населения. 
В итоге будут защищены и те люди, 
которые не имеют антител. Пока же 
им нужно максимально себя поберечь. 
Кроме того, отсутствие достаточно-
го количества антител не значит, что 
не сформировались защитные меха-
низмы. Для вируса в организме есть 
более глубинные преграды, например 
T-клеточный иммунный ответ, кото-
рый в рутинной практике не опреде-
ляется.

Началось ли применение тест-систем, 
выявляющих мутации коронавируса?

Да. В нашем институте разработан 
двухступенчатый тест: на первом этапе 
выявляется коронавирус, а на втором — 
его мутация. В 2020 году разработана 
и зарегистрирована количественная 
тест-система, позволяющая опреде-
лить, сколько коронавируса выделяет 
индивид. Её применяют, чтобы выяс-
нить, заразен пациент для окружаю-
щих или нет, потому что встречаются 
ситуации длительного выделения ви-
руса у человека. Сейчас активно разви-
вается направление экспресс-диагно-
стики. Обычный ПЦР-тест проводится 
за два часа, а модификация, которая за-
регистрирована в нашем институте — 
LAMP (петлевая изотермальная ампли-
фикация), за 50 минут.

Какие осложнения коронавирусная ин-
фекция может вызывать у детей?

У детей, как и у взрослых, коронави-
рус поражает практически все органы 
и системы: сердце, лёгкие, почки, эн-
докринные железы, мозг. Весной про-
шлого года именно у детей наблюдался 
мультивоспалительный синдром: после 
двух-трёх недель лёгкого течения коро-
навирусной инфекции развивалось тя-
желейшее осложнение и требовалась 
реанимация. 

В долгу останемся
Кредитная нагрузка россиян приблизилась к 20 триллионам

Наталья Башлыкова

З адолженность россиян по кредитам 
в 2020-м выросла на 13,4% и достигла 

рекордных 19,92 трлн рублей. Хотя дол-
говая нагрузка в четвёртом квартале 
прошлого года снизилась по сравнению 
с третьим с 32 до 27%, это сезонное явле-
ние. Об этом говорится в исследовании 
экспертов проекта ОНФ «За права заём-
щиков», составленном на основе данных 
Банка России, Росстата и крупнейших 
бюро кредитных историй. Эксперты 
оценивают ситуацию по-разному. Одни 
считают, что цифры говорят об ухудше-
нии материального состояния россиян 
и росте риска банкротств. Другие пола-
гают: если граждане берут кредит, зна-
чит, уверены, что выплатят его, поэтому 
живут они не так уж и плохо. В целом по-
казатель долговой нагрузки в России они 
не считают критичным.

�� РЕКОРДНЫЕ СУММЫ

Прошедший год зафиксировал ускоре-
ние темпов роста закредитованности 
россиян, которые значительно увеличи-
ли спрос на ипотеку, а также на микро-
займы. Об этом говорится в исследова-
нии экспертов проекта ОНФ «За права 
заёмщиков», составленном на основе 
данных Центробанка, Росстата и круп-
нейших бюро кредитных историй.

«По итогам четвёртого квартала 
2020 года совокупная задолженность 
россиян по банковским кредитам вы-
росла на 13,4% с начала года и достиг-
ла 19,92 трлн рублей. Согласно дан-
ным Национального бюро кредитных 
историй, средний размер выданных 
ипотечных кредитов в декабре до-
стиг 2,81 млн рублей, что является ре-
кордным уровнем. По сравнению с де-
кабрём 2019 года показатель вырос 
на 11,4%. Относительно предыдущего 
квартала увеличение на 3,7%», — дела-
ется вывод в документе.

Авторы исследования уточняют, что 
самый большой средний размер выдан-
ных ипотечных займов среди 30 реги-
онов — лидеров по объёмам кредито-
вания был зафиксирован в Москве 
(6,07 млн рублей), Московской области 
(4,57 млн), Санкт-Петербурге (3,71 млн), 
а также в Приморском крае (3,47 млн) 
и Ленинградской области (3,19 млн). 
Причём в столице этот показатель ока-
зался рекордным, впервые превысив 
6 млн рублей.

В секторе потребительского кре-
дитования, напротив, наблюдалось 

небольшое замедление темпов роста. 
Средний размер таких займов в декабре 
снизился по сравнению с предыдущим 
месяцем на 4%, до 221,3 тыс. рублей. Од-
нако по отношению к аналогичному пе-
риоду 2019 года показатель вырос поч-
ти на треть.

Среди регионов — лидеров по-
требкредитования — Москва (размер 
среднего кредита 506,7 тыс.), ХМАО 
(345,8 тыс.), Санкт-Петербург (344,9 тыс.), 
а также Московская (331,9 тыс.) и Сверд-
ловская (246,1 тыс.) области.

Причём увеличивалась и сумма 
ссуды. В первую пятёрку по этому по-
казателю вошли Кемеровская область 
(+52,8%), Алтайский край (+46,2%), Орен-
бургская область (+43,3%), Республика 
Татарстан (+39,3%) и Омская область 
(+37,6%). Меньше всего средний чек 
по потребкредиту за год вырос в Ростов-
ской (+20,5%) и Московской (+21,1%) об-
ластях, Санкт-Петербурге (+21,3%) и Мо-
скве (+22,1%).

Тем не менее, как отмечают авторы 
исследования, показатель долговой на-
грузки в четвёртом квартале 2020 года 
снизился по сравнению с предыдущим 
кварталом с 32 до 27%.

В число наиболее закредитованных 
регионов вошли Тува, Калмыкия, Чу-
вашия, Ленинградская и Тюменская 
области. Наименьший уровень долго-
вой нагрузки отмечается в Республи-
ке Крым и Севастополе, а также в Чеч-
не, Ингушетии и Дагестане.

�� ПАНДЕМИЯ ЕЩЁ ПОКАЖЕТ

Как пояснила «Известиям» руководи-
тель проекта ОНФ «За права заёмщиков» 
Евгения Лазарева, позитивное сниже-

ние долговой нагрузки на граждан, ко-
торое отмечалось в четвёртом кварта-
ле 2020 года, — явление сезонное.

— Несмотря на рост кредитной ак-
тивности в некоторых сегментах, дохо-
ды декабря (в это время традиционно 
начисляются годовые премии сотруд-
никам) и президентские социальные 
выплаты повлияли на снижение на-
грузки, — пояснила эксперт «Известиям».

При этом, по её словам, произошёл 
рекордный рост среднего размера ипо-
течных кредитов, обусловленный про-
граммой льготной ипотеки. Гражда-
не, имеющие сбережения, стремились 
воспользоваться выгодными ставка-
ми банков. При снижении доходов дан-
ный вид кредитов будет играть весомую 
роль в долговой нагрузке, подчёркива-
ет эксперт.

Всплеск интереса к микрокредитова-
нию стимулировала необходимость под-
готовки к новогодним праздникам. В це-
лом оно растёт с апреля 2020-го, показав 
восстановление с докарантинных уров-
ней и превысив их. Это может свидетель-
ствовать об ухудшении материального 
положения среди менее обеспеченных 
категорий граждан, пояснила Евгения 
Лазарева. Она убеждена, что след пан-
демии в цифрах ещё не очевиден.

— Мы прогнозируем увеличение ко-
личества внесудебных банкротств 
и всерьёз рассматриваем риск роста об-
ращений граждан в нелегальный сек-
тор, — отметила эксперт.

Глава комитета Госдумы по финан-
совому рынку Анатолий Аксаков счи-
тает, что цифрам, о которых говорится 
в исследовании, вполне можно доверять.

— Кредиторская задолженность на-
селения действительно растёт. По от-

ношению к ВВП она составляет мень-
ше 20%. Если сравнивать ситуацию 
в России с ведущими странами мира, 
то в них уровень закредитованности 
гораздо выше. Только по ипотечному 
кредитованию к уровню ВВП в ряде го-
сударств этот показатель равен 50%. 
И это ни у кого там не вызывает вопро-
сов с точки зрения уровня жизни, эконо-
мической и социальной устойчивости, — 
пояснил «Известиям» парламентарий.

Но, по его мнению, в России на эту 
ситуацию нужно смотреть менее опти-
мистично, так как наши граждане за-
частую берут кредиты не потому, что 
хорошо живут, а по причине нехватки 
денег.

— Безусловно, это риск. Поэтому 
мы вводим в законодательство пока-
затель предельной долговой нагруз-
ки, который должны учитывать банки 
и кредитные организации при выдаче 
займов. Более того, сейчас мы подгото-
вили законопроект, который предоста-
вит ЦБ право ограничивать выдачу ссуд, 
если заёмщики накопили слишком мно-
го необеспеченных кредитов, — отме-
тил депутат.

Доцент кафедры фондовых рынков 
и финансового инжиниринга факуль-
тета финансов и банковского дела РАН-
ХиГС Сергей Хестанов считает, что связь 
между уровнем задолженности населе-
ния и его благосостоянием непрямая.

— С одной стороны, с 2014 года прак-
тически не растёт уровень реальных 
доходов граждан. На этом фоне риски 
того, что накопленная задолженность 
не будет обеспечена, увеличиваются. 
Но, с другой стороны, не стоит драмати-
зировать, так как по сравнению с други-
ми странами долговая нагрузка россиян 
довольно умеренная, — пояснил эксперт.

По его мнению, наши граждане се-
годня разделились на две неравные 
группы. Одна наращивает кредитную 
нагрузку, другая — увеличивает сбере-
жения.

— Забавно, но объём выданных креди-
тов почти сопоставим с суммой банков-
ских вкладов. Другой вопрос, что сбе-
режениями располагает только треть 
населения. И этот показатель гораз-
до ниже, чем в большинстве развитых 
и развивающихся стран, — отметил экс-
перт.

По его словам, средний китаец, на-
пример, сегодня беднее среднего рос-
сиянина, но при этом сбережений у него 
больше. Поэтому показатель закредито-
ванности, по его мнению, носит скорее 
нейтральный, а не негативный характер.

« ЗА ГОД В РОС-
СИИ ПЕРЕБОЛЕ-
ЛИ 4,5 МЛН ЧЕ-

ЛОВЕК. ЭТО ЗНАЧИТ, ЧТО 
БОЛЕЕ 30 ЛЕТ ПОТРЕБУЕТ-
СЯ НА ТО, ЧТОБЫ 140 МЛН 
РОССИЯН ПЕРЕНЕСЛИ ИН-
ФЕКЦИЮ ЕСТЕСТВЕННЫМ 
ПУТЁМ. НО МЫ НЕ МО-
ЖЕМ СТОЛЬКО ЛЕТ СИДЕТЬ 
В ЛОКДАУНЕ
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Заповеди Станислава Сергеева

Светлана Наборщикова

Обозреватель «Известий»

В едущий исторического клуба, ре-
портёр, корреспондент, обозрева-

тель, публицист, шеф-редактор «Неде-
ли»... Станислав Сергеев владел всеми 
журналистскими амплуа и во всех был 
мастером. А ещё Стасик, как его назы-
вали и ровесники, и люди много моложе, 
был очень неравнодушным человеком. 
Созидателем и объединителем. 12 апре-
ля ему исполнилось бы 84 года.

Каждую весну на день рождения га-
зеты Станислав Сергеев собирал кол-
лег. Считал, что бывших известинцев 
не бывает. Приходили и те, кто сейчас 
работает в газете, и те, кто покинул 

её много лет назад. В ноябре случи-
лось несчастье — наш главный орга-
низатор скончался от коронавируса. 
Но собрание состоялось, и Станислав 
на нём незримо присутствовал.

Его вспоминали, цитировали, бла-
годарили, беспокоились, как бы 
не прекратились эти встречи, листа-
ли экземпляры его последней книги. 
На её обложке — цветущая аллея, уво-
дящая вдаль, и групповой портрет — 
журфак МГУ 1960 года выпуска. На-
звание соответствующее — «Курсовая 
работа. (Воспоминания и размышле-
ния студентов-шестидесятников.)». 
Идея, по словам Станислава, родилась 
весной 2016 года на очередной студен-
ческой сходке у сокурсника Марка Ро-
зовского в буфете его театра «У Ни-
китских ворот» и реализовалась в пять 
разделов: «Живая память» — мемуа-
ры тех, кто написал специально для 
книги, «Наш архив» — материалы тех 
и о тех, кто ушёл, «Мемориал» — па-
мять живых об ушедших, «Фотолето-
пись» и «Поэтический альбом».

В сущности, вся книга — вроде клу-
ба выпускников, собрания (читай: пе-
реиздания), которое можно длить 
не завершая: кто-то ещё что-то вспом-
нил, кто-то не успел поучаствовать 
в первом выпуске, кому-то захоте-
лось ответить коллегам. А целое пред-

ставляется одновременно простым 
и величественным: ничто не исчеза-
ет бесследно, в каждом сегодняшнем 
событии присутствуют отзвуки ми-
нувшего. Собственно, такой Станис-
лав мыслил жизнь, и такой была идея 
исторического клуба «Известий», его 
главного журналистского детища. 
Осознал он связь прошлого и буду-
щего, будучи совсем молодым, о чём 
и рассказал в одной из своих коло-
нок. К 50-летию «Известий» отдел ин-
формации, в котором тогда работал 
корреспондент Сергеев, готовил «пе-
рекличку времён». Станислав изу-
чал газетные подшивки и в номере 
от 13 марта 1927 года прочёл юбилей-
ную статью со знаковой концовкой: 
«Да, история не повторяется, но обра-
щение к ней помогает движению впе-
рёд». Девизом рубрики, которую он на-
чал вести спустя десятилетия, эти 
слова не стали, но вполне могли бы.

Предтеча нынешнего историческо-
го клуба родился 29 сентября 2004 года 
и был почти ежедневным известин-
ским разделом, чередой исторических 
рубрик. Там публиковались ежене-
дельные обзоры («О чём писали «Изве-
стия» на этой неделе в таком-то году»), 
рассказы о журналистах («Имя в га-
зете»), главных редакторах («Слово 
о главном» и «Слово — главному»), жур-

налистские записи, не попавшие в пе-
чать («Вспоминают известинцы раз-
ных лет»), снимки фоторепортёров 
(«История с фотографией»). В рубри-
ку «Обратная связь» писали читате-
ли. Словом, это была газета в газете. 
Без малого за год до своего 90-ле-
тия «Известия» объявили о расшире-
нии формата и организации собствен-
ного исторического 
клуба. Инициатором, 
вдохновителем и ве-
дущим, конечно же, 
стал Сергеев. Клуб 
выходил раз в неделю 
с одной большой те-
мой. Уже опробован-
ные ракурсы сохра-
нились, но появились 
и новые, например 
«О чем не писали (или 
не смогли написать) 
«Известия». За пять 
лет было опублико-
вано около тысячи 
материалов, лёгших 
в основу шеститомного издания «Из-
вестия»: страна, события, судьбы».

Летом 2011-го клуб взял паузу, что-
бы 6 мая 2016-го возобновиться ко-
лонкой о фронтовиках-известинцах, 
приуроченной к маршу «Бессмертно-
го полка». А уже 1 июня в тексте «Вспо-
миная прошлое, вглядываемся в буду-
щее» Сергеев, к тому времени ставший 

председателем Исторического клу-
ба российской прессы, писал о буду-
щих «Известиях», у истоках которых 
стоят «Известия» сегодняшние и про-
шлые. После этого он создал не один 
десяток колонок, всегда поражая эн-
циклопедической образованностью. 
И завершил свою колумнистскую 
эпопею в 103-й день рождения «Изве-

стий», опубликовав 
«“Неделю” оттепе-
ли» — о знамени-
том известинском 
приложении, кото-
рое он нежно любил 
и где в 1990-х был 
шеф-редактором.

Теперь историче-
скому клубу пред-
стоит жить без Ста-
нислава. В том, что 
он должен быть, со-
мнений нет: история 
«Известий» продол-
жается, и в ней от-
ражается история 

страны. Сергеев оставил множество 
рецептов, как клуб вести и развивать. 
Наше дело — их творчески освоить. 
Клуб, например, может стать тексто-
вой частью музея «Известий» — такой 
памяти наверняка достойно издание 
с 104-летней историей.

Ещё один важный вопрос — как 
сделать, чтобы не ослабевали отла-

женные Станиславом коммуника-
ции. Он не только организовывал еже-
годные встречи в марте, но и помогал 
коллегам в сложных ситуациях, зани-
мался изданием их книг и мемуаров, 
фактически заменял собой фейсбуки, 
вотсапы и прочие инфоплатформы — 
к нему стекались все сведения об «Из-
вестиях» и известинцах.

Этот, казалось бы, неподъёмный 
воз Сергеев тащил один и со всем 
справлялся. Теперь, вероятно, обязан-
ности придётся делить. Ольга Серге-
ева, дочь Станислава и тоже журна-
листка, главный редактор журнала 
Seasons of Life, предлагает создать не-
что вроде координационного совета, 
каждый из членов которого будет от-
вечать за своё направление. Выгля-
дит конструктивно — если следовать 
заповедям Станислава, должно полу-
читься. О каких заповедях речь? Сло-
во Ольге Сергеевой: «У папы была вера 
святая в людей, в то, что они все очень 
хорошие. Вера в то, что он очень мно-
гое может сделать, что всё в этом мире 
возможно — надо действовать, защи-
щать тех, кому плохо, писать пись-
ма, требовать для людей и вооб-
ще никогда для себя. Мне кажется, 
он какую-то формулу счастья понял 
в своё время и был настоящим сти-
хийным христианином. Не был веру-
ющим, как сам говорил, но “делал всё 
по заповедям”».

Культура

Спорт

Юрий Коваленко

М узыкальный фестиваль, кото-
рый уже четверть века прохо-

дит на швейцарском горном курор-
те Вербье, в этом году запланирован 
на 16 июля — 1 августа. В нём примут 
участие Валерий Гергиев, Михаил Плет-
нёв, Евгений Кисин, Денис Мацуев, Ни-
колай Луганский и другие знаменитые 
российские артисты. После объявле-
ния программы фестиваля его директор 
Мартин Энгстрём рассказал «Извести-
ям» о звёздах нашего пианизма, шах-
матной ноте, композиторском тупике 
и своём желании устроить музыкаль-
ный праздник в России.

Знаменитые музыканты на протяжении 
четверти века хранят поразительную 
верность Вербье. К вам каждый год воз-
вращаются 90% артистов, а Евгений Ки-
син, если не ошибаюсь, выступал на всех 
ваших фестивалях.

Действительно, из года в год у нас 
собираются больше десяти самых из-
вестных пианистов мира — Мария 
Жуан Пиреш, Аркадий Володось, Ев-
гений Кисин, Денис Мацуев и дру-
гие. Они привыкли выступать перед 
обычной публикой, тогда как в Вербье 
их также слушают легендарные арти-
сты. Это уникальное событие, кото-
рое одним музыкантам очень нравит-
ся, другие, напротив, чувствуют себя 
не в своей тарелке, потому что никог-
да не играют перед коллегами. Пом-
ню, однажды в Вербье давал концерт 
выдающийся пианист Григорий Соко-

лов, а в зале сидели Гергиев, Нетребко, 
Кисин. Соколов был на седьмом небе 
от счастья.

В Вербье, как ни на одном другом евро-
пейском фестивале, очень сильно рос-
сийское присутствие. 

Так повелось с первого фестиваля 
в 1994 году, на который приехали Миша 
Майский, Максим Венгеров, Юрий Те-
мирканов, Евгений Кисин, Николай Де-
миденко. Мой выбор директора очень 
субъективен, он отражает мою увле-
чённость как русской музыкой, так 
и всей русской культурой. Эту любовь 
я сохранил на всю жизнь. Я родил-

ся в Швеции, которая не так далеко 
от России. Многих ваших выдающихся 
музыкантов я знаю по 40–50 лет. Соз-
дав свой собственный фестиваль, я по-
лучил возможность приглашать люби-
мых артистов. В этом отношении мне 
страшно повезло.

Каких композиторов чаще всего испол-
няют на вашем фестивале?

В центре нашего фестиваля нахо-
дится музыкант. Я приглашаю Плетнё-
ва или Кисина и представляю себе, что 
тот и другой могли бы сыграть, напри-
мер, из камерной музыки или из репер-
туара, который мало исполняется или 

вообще им неизвестен. Скажем, Марте 
Аргерих, которая не исполняла Брам-
са с 25-летнего возраста, я предложил 
выучить и сыграть его Первый форте-
пианный квартет. Я придерживаюсь 
скорее этой линии. Когда ко мне при-
езжает выдающийся музыкант, я ду-
маю о том, что он может исполнить 
в Вербье. Допустим, Мацуеву я пока-
зываю новую вещь, которую он не знал, 
и прошу её исполнить. Мне интереснее 
всего, когда артист расширяет свои го-
ризонты.

Два года назад вы возглавляли жюри 
скрипачей на музыкальном конкур-

се Чайковского. Вы впервые в нём уча-
ствовали?

Нет, участвовал в жюри несколько 
раз. Сейчас мы живём в эпоху, когда нет 
больших скрипичных талантов. Напро-
тив, появилось невероятное число по-
трясающих пианистов. Я входил в со-
став жюри на конкурсе Чайковского 
в 2011-м, когда первая премия скрипачам 
не была присуждена. Новых великих та-
лантов среди скрипачей пока нет, кроме 
нескольких исключений, как Даниэль 
Лозакович (шведский скрипач, родил-
ся в семье белоруса и киргизки. — «Из-
вестия»). Сейчас есть много очень ода-
рённых виолончелистов, а лет десять 

назад их совсем не было. Таков циклич-
ный процесс, не будем терять надежды.

Эта цикличность относится и к компози-
торам? Некоторые авторитеты не без ос-
нования полагают, что вся великая му-
зыка давным-давно написана, а век 
композиторов остался далеко позади.

Если вы имеете в виду только класси-
ку, то да. Но есть и были замечательные 
композиторы, сочиняющие музыку для 
кино. Я считаю, что в 40–50-е годы про-
шлого века путь, по которому музыку 
вёл Пьер Булез, свернул в сторону. В ре-
зультате музыка зашла в тупик и попала 
в ловушку. Преемственность была утра-
чена, а выход из ловушки так и не най-
ден. Правда, в последнее время заметна 
перемена в лучшую сторону. Надеюсь, 
что через несколько лет удастся навер-
стать упущенное.

Я очень люблю Родиона Щедрина, 
но не знаю, можно ли его считать со-
временным композитором (фестиваль 
2021 года в Вербье откроет Первый 
концерт для фортепиано с оркестром 
Щед рина. — «Известия»). Сегодня совре-
менная музыка обычно не радует слух. 
Когда же она оказывается приятной, 
то это расценивается почти как негатив.

Игра в класико
«Реал» снова сильнее «Барселоны», а Месси — без гола

Андрей Кузичев, Антон Иванов

«Р еал» одержал важную победу над 
«Барселоной» (2:1), прервав 19-мат-

чевую серию каталонцев без поражений 
и догнал «Атлетико» в таблице. Матч по-
лучился на загляденье: Карим Бензема 
забил красивый мяч пяткой, а Тони Кро-
ос стал автором первого гола мадридцев 
«Барсе» со штрафного со времён Робер-
то Карлоса. Каталонцы отыграли один 
мяч во втором тайме и даже были близ-
ки к тому, чтобы сравнять счёт. Но в ито-
ге впервые за 12 лет «Реал» дважды за се-
зон победил «Барселону».

Самый ожидаемый матч апреля 
в прямом эфире транслировали теле-
канал РЕН ТВ и сайт ren.tv. РЕН ТВ стал 
единственным федеральным каналом, 
который показал очередной эпизод 
противостояния двух культовых клу-
бов под комментарии Владимира Стог-
ниенко и Александра Кузмака.

Очередного класико ждали с гро-
мадным интересом. И понятно почему: 
это было не только самое раскрученное 
противостояние мира, но ещё и ключе-
вой матч в борьбе за титул. В начале се-
зона «Атлетико» оторвался от двух ис-
панских гегемонов, испытывавших 
определённые трудности, но теперь 
клуб немного забуксовал. А вот «Реал» 
и «Барса», напротив, прибавили, догнав 
«матрасников» Диего Симеоне.

А ведь это ещё могло быть и послед-
нее класико для легендарного Месси. 
Хотя этого не хотят даже его соперни-
ки — например, Зидан заметил: «Не хочу, 
чтобы это было последнее класико Лео — 
пусть остаётся в “Барсе”. Ему там хоро-
шо, и это хорошо для Ла Лиги».

С каждым победным матчем «Барсы», 
которая до визита в столицу не проиг-
рывала в Ла Лиге с середины декабря, 
сомнений в том, что Месси подпишет 
новый контракт, становится всё меньше. 
Говорят, капитан хочет видеть чёткий 
план построения команды, которая спо-
собна выиграть Лигу чемпионов. У при-
выкшего к масштабным проектам не-
давно избранного президента Жоана 
Лапорты он есть. Да и каркас из юных 
талантов уже имеется. 25 лет 298 дней — 
это самый молодой по среднему возра-
сту стартовый состав «Барсы» на класи-
ко за 16 сезонов.

Когда-то в первом матче Месси про-
тив «Реала» счёт открыл Зидан. Тог-
да француз был умудрённым опытом 
футболистом. Сейчас он снова пока-
зал себя более искушённым — но уже 
тренером.

И пусть второй тайм остался за ка-
талонцами, в целом победа «Реала» вы-
глядела закономерной. Мадридцы 
оказались слишком хороши до пере-
рыва, когда повели в счёте 2:0. Снача-
ла быстрая атака хозяев завершилась 

шикарным голом пяткой Бензема по-
сле прострела Лукаса Васкеса, а потом 
Кроос с помощью рикошета реализовал 
штрафной с 17 метров. Был после этого 
ещё и удар в штангу, когда «Реал» мог до-
вести счёт до 3:0.

— Мадридцы качественно обороня-
лись, даже Бензема участвовал в обо-
роне, — заметил экс-форвард сборной 
России и испанского «Расинга» Дмитрий 
Радченко. — Им удалось быстро перехо-
дить из обороны в атаку и ловить «Бар-
селону» на контратаках.

Но и «Барса» вполне могла вырвать 
ничью. Гости забили один мяч в начале 
второго тайма, дважды угодили в штан-

гу, а в концовке мадридцам и вовсе очень 
повезло. Сначала судья не назначил оче-
видный пенальти за фол против Брейту-
эйта, а на последней добавленной ми-
нуте Илайш Мориба мог превратиться 
в нового героя Каталонии, но попал в пе-
рекладину.

— Поначалу «Реал» действовал лучше, 
«Барселона«» ничего не могла противо-
поставить команде Зидана, — сказал 
«Известиям» бывший полузащитник 
сборной России и испанского «Реал Со-
сьедад» Дмитрий Хохлов — Вернулись 
в игру каталонцы только после забито-
го мяча. Когда счёт стал 2:1, они стали 
играть более агрессивно, создавать мо-

менты. Попытались спасти матч. Хотя 
моментов у «сливочных» было предо-
статочно, чтобы не доводить встречу 
до такой нервной концовки. А могло всё 
закончиться и ничьей. Пенальти за фол 
на Брейтуэйте можно было поставить.

Не сотворил чуда и продрогший под 
проливным дождём и поменявший фут-
болку Месси. Хотя шансы были. В кон-
цовке первого тайма Лео мог забить 
гениально, закрутив мяч в ворота с угло-
вого, однако «Реал» спасла штанга. По-
сле другого корнера был удар в упор, па-
рированный Тибо Куртуа. В этом можно 
усмотреть чистое невезение, но мож-
но и систему. Дело в том, что аргенти-
нец не может набрать в класико ни од-
ного результативного балла с момента 
отъезда в Италию Криштиану Роналду. 
А ведь «Барселона» сыграла за это время 
семь матчей с непримиримым соперни-
ком. В них Месси провёл на поле 567 ми-
нут, нанёс 21 удар, но ни один из них 
не принёс успеха.

Вместе с тем одно достижение Месси 
установил. Точнее — повторил. Суббот-
нее класико стало для него 45-м в карье-
ре, что позволило сравняться с пропу-
скавшим игру из-за травмы капитаном 
«Реала» Серхио Рамосом.

Победа «Реала», по итогам первого 
тайма представлявшаяся безоговороч-
ной, получилась натужной и нервной. 
А ещё невероятно эмоциональной, как 
и в целом одно из самых ярких класи-
ко последних лет. «Реал» приучил сво-
их болельщиков к тому, что побеждает 
в самых важных матчах, и пока никто 

ничего с этим не может сделать. Для ин-
триги в чемпионате это даже лучше — 
теперь у «Атлетико» два полноценных 
конкурента.

— Когда у «Атлетико» был отрыв 11 оч-
ков, все уже считали, что они чемпионы. 
Поэтому я бы не стал говорить, что «Бар-
селона» потеряла шансы в этом сезоне, — 
продолжил Дмитрий Радченко. — У Ис-
пании сильный чемпионат, я уверен, что 
вся борьба впереди. Каждый из трёх ли-
деров ещё будет терять очки, и всё ре-
шится в двух последних турах.

После субботнего матча «Реал» ото-
рвался от «Барселоны» по количеству 
побед в класико в официальных мат-
чах — 98:96. Данный результат — прямая 
заслуга Зинедина Зидана, который взял 
верх над сине-гранатовыми третий раз 
подряд. Тренерам королевского клуба 
подобное не удавалось с 1979 года.

Кроме того, Зизу взял у «Барсы» 
шесть баллов в рамках одного сезона. 
У «сливочных» не было стопроцентно-
го результата с чемпионата-2007/08 (1:0, 
4:1). Тогда под руководством Бернда Шу-
стера мадридцы завоевали чемпион-
ский титул. Двойной успех в принци-
пе почти гарантия титула. Если брать 
последние десять подобных случа-
ев, то в девяти «Реал» становился пер-
вым. Единственное исключение — се-
зон-1983/84, когда чемпионом стал 
«Атлетик» из Бильбао.

Для «Барсы» же субботний результат 
с точки зрения статистики почти приго-
вор. Она ещё никогда не брала Ла Лигу 
после двух проигранных класико.
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